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Contexto
En la presente edición, esta sección estará dedicada a establecer los vínculos entre la 
suspendida fiscal Patricia Benavides, y los demás poderes del estado o entidades con 
capacidad de decisión sobre asuntos con trascendencia política.

Antecedentes

Patricia Benavides, como uno de sus primeros actos en la fiscalía de la nación, removió 
a la fiscal Bersabeth Revilla que investigaba a su hermana, la jueza Enma Benavides, por 
un caso de soborno de acusados por narcotráfico; el argumento de Patricia fue que 
Revilla no tenía un rendimiento adecuado, cuando en realidad lo que ocurría era todo lo 
contrario.  Detalles  de  estos  hechos  pueden  encontrarse  en  el  número  8  de 
manonegrape:

https://manonegrape.wordpress.com/2022/09/02/la-fiscal-inocente/

y en este reportaje de IDL reporteros:

https://www.idl-reporteros.pe/orden-y-firmeza/

La jueza Enma Benavides ostenta una envidiable riqueza, ocho inmuebles en Lima, un 
lote en la  playa,  un terreno en Huancavelica,  una camioneta Mazda,  una camioneta 
Porsche Cayenne, de lo que ha podido conocerse.

Revilla, la fiscal removida por Benavides también tenía en sus manos el caso de Ruth 
Benavides, otra hermana de Patricia y Enma, acusada de la contratación irregular de 
trabajadores para la corte del Callao entre 2019 y 2020; es decir, Patricia, al remover a  
Revilla, habría favorecido a sus dos hermanas, Enma y Ruth.

Al ser interrogada Patricia Benavides sobre los hechos referidos y el conocimiento que 
tenía de las investigaciones a su hermana, señaló que se enteró de que la fiscal Revilla 
estaba a cargo del  caso de su hermana Enma por la prensa,  sin embargo,  minutos 
después relató que en la entrevista para ser nombrada fiscal superior, se le preguntó si  
se  podría  esperar  imparcialidad  de  su  parte  en  el  caso,  y  ella  contestó  que  jamás 
interferiría en una investigación fiscal.

La entrevista es verificable, es muy probable que efectivamente Benavides contestara lo 
que relata, eso significa que cuando dice que se enteró por la prensa de que la fiscal 
que removió veía el caso de su hermana, mintió.

Benavides y Kenna

La fiscal Benavides parecía ser muy amiga de la exembajadora de Estados Unidos en el  
Perú, Lisa Kenna, pues ambas señoras se reunieron el 29 de setiembre del 2022, el 13  
de abril de 2023,  además, el 5 de enero de 2023, la embajadora Kenna publicó un tuit  
saludando efusivamente a Benavides, 
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Benavides y el congreso

La mayoría de congresistas no ha ocultado su simpatía por la fiscal Benavides, una de 
las  razones  que  esgrimen  para  desarticular  la  Junta  Nacional  de  Justicia,  es  la 
suspensión que esta aplicó a la fiscal para poder investigar las varias denuncias en su 
contra, los congresistas por supuesto no tienen argumentos jurídicos ni lógicos, para 
ellos basta tener mayoría y sumar votos, en ese sentido, no han escatimado esfuerzos 
para  mantener  en  su  puesto  a  la  fiscal,  calificándola  como  heroína  y  otros 
despropósitos.

La simpatía por Benavides, sin embargo, no se debe a las altas cualidades de la fiscal,  
sino a que esta archivó la investigación a un grupo de congresistas acusados de ilícitos 
penales, a cambio de los votos que la mantendrían en la fiscalía; esta noticia ha sido 
propalada por medios como Perú 21,  que difícilmente puede ser acusado de caviar, 
comunista,  terruco,  o  cualquiera  de  los  descalificativos  que los  amigos de  la  fiscal 
utilizan contra cualquiera que ose criticarla.

Acá el enlace a la nota:

https://peru21.pe/investigacion/patricia-benavides-archivo-investigaciones-a-
congresistas-a-cambio-de-votos-que-la-mantengan-en-el-poder-fiscal-de-la-nacion-
jaime-villanueva-equipo-especial-dina-boluarte-noticia/

Benavides y Boluarte

Un colaborador  eficaz mencionó que la  fiscal  Benavides entregó anticipadamente a 
Boluarte las preguntas del interrogatorio en el que se le investigaba por los asesinatos 
de ciudadanos en las protestas al asumir la presidencia, ese es un delito tipificado en el  
código penal, por ambas partes.

Recordemos además,  que las investigaciones de Benavides a Pedro Castillo,  fueron 
utilizadas como argumento en uno de los pedidos de vacancia del expresidente, y que 
Benavides acusa a Boluarte por los asesinatos durante las protestas por su llegada al 
poder, luego de haberse sentido caída en desgracia, aparentemente como venganza por 
haber sido desprotegida.

Benavides y el Apra

El abogado de Patricia Benavides es Jorge del Castillo, connotado dirigente aprista. El 7 
de diciembre pasado, Benavides estuvo en una ceremonia del Colegio de Abogados de 
Lima, actualmente en control del APRA, en donde estuvo acompañada por Jorge del 
castillo, Pilar Nores, y otros notables miembros del partido aprista.
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Benavides y el TC

La fiscal Benavides fue suspendida por la Junta Nacional de Justicia, y cuando estaba a 
punto de ser destituida, el Tribunal Constitucional ratificó la decisión del Congreso de 
destituir  a  dos  miembros  de  la  JNJ,  con  lo  que  esta  no  lograría  quórum para  sus 
sesiones,  y  la  destitución  de  Benavides  no  se  produciría,  al  expirar  el  plazo  de  la 
suspensión, Benavides podría regresar la fiscalía, sin haber sido sancionada, o siquiera 
adecuadamente investigada por sus múltiples acusaciones y presuntos delitos.

Como  vemos,  la  fiscal  Patricia  Benavides  tiene  relaciones  directas  y  para  nada 
superficiales con el Congreso de la República, con la Presidenta de la República, con la 
Embajada de Estados Unidos, con el Tribunal Constitucional, con el Partido Aprista; y 
relaciones indirectas con los narcotraficantes que sobornaron a su hermana Enma, la 
de  los  cuantiosos  bienes,  la  de  la  Porsche  Cayenne  (dato  curioso,  una  camioneta 
Porsche Cayenne cuesta más de 100 mil dólares)
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El entramado no es tan complejo, los papeles asignados son claros:

El congreso: Se encarga de nombrar a los funcionarios que convengan a sus intereses, 
que son impunidad, enriquecimiento, permanencia en sus cargos, y libertad de acción.

El TC: Que ha sido elegido por el Congreso, se encarga de validar las normas que emita 
el Congreso, sin importar si son o no constitucionales, es suficiente que convengan al 
Congreso.

Boluarte: Dentro de su poco margen de maniobra política, debe tratar de que Benavides 
permanezca en el cargo, y aferrarse a la presidencia hasta el 2026; fallar en esas tareas 
le haría perder el favor del Congreso, que es el que viene sosteniéndola en el poder,  
además de la PNP y las FF.AA., que lo hacen a sangre y fuego.

El Apra: (o lo que queda de ella) Tiene que blindar a Benavides mediante las influencias 
políticas que ha desarrollado en su paso por 2 períodos presidenciales, pues con la 
muerte de García no acabó el problema, la cantidad de bienes y delitos asociados a su 
adquisición hace necesario contar con una fiscal amiga para no caer en más desgracia 
que la que significó el suicidio de García.

La embajada USA: Mediante su influencia política, debe validar a la fiscal, al Congreso o 
al  demonio  mismo  si  es  necesario,  mientras  sirva  a  sus  intereses,  que  son,  1. 
Incrementar su influencia en la región. 2. Seguir controlando el negocio del narcotráfico 
mediante  la  DEA  y  sus  afines.  3.  Garantizar  la  llegada  al  poder  de  gobiernos 
obsecuentes a ellos.

Patricia Benavides:  A cambio de su permanencia en el cargo y la impunidad que le 
otorga el respaldo de todos los anteriores, deberá limpiar de delito a todos ellos; las  
técnicas  aplicadas  pueden ser:  remover  a  los  fiscales  a  cargo  y  colocar  a  fiscales 
manejables (corruptos), plantear una acusación errónea, que aparente ser muy severa 
pero que no tenga fundamento jurídico, así puede aparecer como honesta, mientras 
responsabiliza a los jueces por sus propios “errores” voluntarios.

La embajada de Usa no entra en ese grupo, ningún fiscal de la nación va a acusar a un 
funcionario norteamericano de ningún delito, aunque fuese público y notorio, el papel de 
la embajada en este caso es más el de un veedor que cuida que no se le alborote el 
gallinero, porque como están las cosas, los que ganan siempre son los que tienen más 
recursos económicos, pues todo se puede comprar.

Desde el punto de vista de los intereses de USA en el Perú, las cosas marchan sobre 
ruedas,  hay  una  mafia  enquistada  en  el  Congreso,  y  como  toda  mafia,  puede  ser 
manejada con dinero, los demás poderes del estado e instituciones con capacidad de 
decisión política ya han sido controlados o están a punto de serlo, y la voz cantante la 
lleva el Congreso, la ciudadanía está adormilada, un poco por apatía y poca formación 
política, otro poco por desesperanza y algo más por resignación; ¿los militares?, ellos 
son fascistas por formación, alineados con los interese de USA, inquebrantablemente. 
La mesa está servida.
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Como dato anecdótico final, uno de los colaboradores eficaces señaló que el alias de 
Patricia  Benavides  en  sus  turbias  relaciones  de  poder  era  “Vane”,  el  abogado  de 
Benavides,  Jorge del Castillo,  en un intento por demostrar que esta información era 
falsa, mostró su propio celular, con el número de Benavides registrado a nombre de 
“Vane 2”

ManoNegraPe
Los editores
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1 de mayo
Nota de los editores: El texto que sigue fue tomado del canal de Telegram 
https://t.me/BerdaderaH ,  aparentemente  es  una  traducción  directa  del 
árabe palestino; hemos decidido hacer solamente algunas imprescindibles 
correcciones para no alterar el sentido de lo expresado.

Declaración emitida por el Frente Popular para la Liberación de Palestina en el Día 
Internacional de los Trabajadores

30 de abril de 2024 | 17:22

El 1 de mayo fue un día de lucha de los trabajadores y los pueblos libres del mundo 
contra los enemigos de la humanidad.

¡Oh hermanos de nuestro gran pueblo palestino!

¡Oh hijos de la clase trabajadora palestina y del pueblo trabajador en todas partes!

¡Oh, toda la gente libre y honorable de nuestra nación y del mundo!

El  primero  de  mayo  de  cada  año,  los  pueblos  del  mundo,  especialmente  la  clase 
trabajadora global,  y  todos los pobres y oprimidos de este mundo,  celebran ante la  
opresión, la brutalidad y la esclavitud practicadas contra ellos por una brutal oligarquía 
financiera que no tiene en cuenta los valores y principios humanos, busca con todas sus 
fuerzas establecer su control y hegemonía sobre los pueblos y capacidades del mundo, 
utilizando, para lograr sus objetivos políticos, económicos y sociales, todo lo que las 
industrias militares y la tecnología moderna han logrado, métodos de traición y engaño,  
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y todo lo que pueda alcanzar sus fines e intereses, sin ningún escrúpulo o conciencia 
humana o moral; nuestro pueblo, junto con todos los trabajadores y pueblos libres del 
mundo, conmemora el primero de mayo de este año, en momentos en que está siendo 
sometido  a  la  más  atroz  y  feroz  campaña  de  genocidio  y  limpieza  étnica,  que  ha 
superado al fascismo y al nazismo con brutalidad y sangre, a manos de un grupo de 
asesinos que se autodenominan el ejército de una entidad usurpadora de reemplazo, 
con  liderazgo,  asociación,  apoyo,  cobertura  y  complicidad  de  la  administración 
estadounidense y las potencias coloniales imperialistas occidentales, enemigas de la 
humanidad.

Creen  que,  con  sus  crímenes  y  brutalidad,  son  capaces  de  quebrar  la  voluntad  de 
nuestro pueblo e imponerle la rendición y la derrota, en un intento frenético no sólo de 
matar personas, derribar piedras y arrancar árboles, sino que también busca con todas 
las  fuerzas  borrar  la  identidad,  la  historia  y  la  civilización  de  nuestro  pueblo.  Hace 
imposible  la  posibilidad  de  que  nuestro  pueblo  permanezca  en  sus  tierras.  En  un 
momento  en  que  las  masacres  y  los  crímenes  cometidos  por  la  alianza  sionista-
imperialista continúan y se intensifican, nuestro pueblo se mantiene firme y cree en la 
justicia de su causa, y en todas sus ciudades, aldeas y pueblos, a lo largo de la tierra de  
la  Palestina  histórica,  y  en  todos  sus  lugares  de  presencia,  especialmente  nuestro 
pueblo firme en la Franja de Gaza, que está luchando... 

Cada día una nueva página de heroísmo y milagros, como la historia rara vez ha sido 
testigo. A pesar de las heridas y el dolor, a pesar de la sangre y las partes del cuerpo, los 
torrentes de sangre que fluyen y la limpieza étnica en sus formas más atroces, nuestro 
pueblo siempre se levanta de debajo de los escombros, carga con sus heridas y avanza 
hacia  la  victoria  y  la  libertad,  enarbolando  la  bandera  de  la  resistencia,  está  más 
decidido y cree en la justicia de su causa y en la inevitabilidad de la victoria, firmeza y 
resistencia,  y  el  apoyo de todo el  pueblo libre  y  honorable  de nuestra  nación y  del 
mundo.

En un momento en que nos inclinamos con reverencia ante los sacrificios, y la firmeza 
de nuestro pueblo, debemos enfatizar la necesidad de fortalecer y fortalecer el frente 
interno, la unidad de posición y desempeño, en los distintos niveles políticos, de campo 
y  sociales,  y  privando  al  enemigo  de  la  posibilidad  de  lograr  mediante  engaños  y 
maniobras  políticas  lo  que  no  pudo  lograr  en  el  pasado.  Llamamos  también  al 
fortalecimiento de la solidaridad y la solidaridad social entre los distintos componentes 
políticos y sociales de nuestro pueblo, para superar este calvario y seamos más fuertes 
y resilientes para enfrentar y derrocar las conspiraciones.

Ante la intensificación del enfrentamiento entre las fuerzas de la agresión, la injusticia y 
los mercaderes de guerra, y las fuerzas de la paz, la justicia, la libertad y la humanidad 
en el mundo, y a pesar de todas las capacidades financieras, militares y de hegemonía 
económica que poseen por las fuerzas opresoras. Las fuerzas de la libertad y la justicia 
son cada vez más conscientes y conscientes en la defensa de sus intereses frente a los 
planes imperialistas que buscan eliminar todos los nobles valores humanos y morales. 
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En este contexto, extendemos nuestro más alto agradecimiento y gratitud a todos los 
pueblos libres y honorables del mundo, que hoy apoyan a nuestro pueblo y su justa 
causa, frente a los crímenes imperialistas-sionistas. Extendemos nuestros saludos con 
gran orgullo y honor a los estudiantes universitarios de todo el mundo, especialmente 
los estudiantes de universidades estadounidenses, que protestan contra los crímenes 
de la ocupación y el apoyo de la administración estadounidense a la misma, y exigen el 
fin de la agresión contra la Pueblo palestino. Extendemos también nuestro saludo a 
todas las organizaciones sindicales y de mujeres solidarias con nuestro pueblo y su 
causa, y a todas las personas libres y honorables que llenan las plazas y plazas de las 
capitales y ciudades del mundo, en apoyo a nuestro pueblo y su justa causa.

Gloria y eternidad a los mártires, libertad a los presos y curación a los heridos. Saludo a 
nuestro pueblo firme en toda la tierra histórica de Palestina y en todos sus lugares.

Un tributo de amor y lealtad a nuestros valientes trabajadores que luchan junto a todos 
los componentes políticos y sociales de nuestro pueblo en la batalla de la liberación 
nacional, económica y social. Saludo a la clase trabajadora global frente a la injusticia 
global, la agresión y la invasión imperialista Saludo a todas las personas honorables y 
libres del mundo que se enfrentan a la injusticia y la agresión.

Frente Popular para la Liberación de Palestina
Departamento Central de Información
1 de mayo de 2024
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En la mira … 

El bien y el mal 

 

Estados Unidos: la escultura del diablo que develaron en Detroit

https://www.bbc.com/mundo/noticias/
2015/07/150727_eeuu_estatua_satanica_detroit_lv

BBC Mundo

27 julio 2015

Pág. 10

https://www.bbc.com/mundo/noticias/2015/07/150727_eeuu_estatua_satanica_detroit_lv
https://www.bbc.com/mundo/noticias/2015/07/150727_eeuu_estatua_satanica_detroit_lv


ManoNegraPe
revista de opinión y actualidad – N.º 28 – abril de 2024

1 Samuel 15:2–3 
2 Así dice el SEÑOR de los ejércitos: “Yo castigaré a Amalec por lo que hizo a Israel, cuando 
se puso contra él en el camino mientras subía de Egipto. 3 Ve ahora, y ataca a Amalec, y 
destruye por completo todo lo que tiene, y no te apiades de él; antes bien, da muerte tanto  
a hombres como a mujeres, a niños como a niños de pecho, a bueyes como a ovejas, a  
camellos como a asnos”».

En estos momentos el mundo libra una lucha en la que se desarrollan varias batallas en 
simultaneo: podemos ver la lucha entre el mundo unipolar versus el emergente mundo 
multipolar, entre el G-7 y los BRICS, entre el norte contra el sur, Occidente contra Oriente, 
entre el Hegemón y los estados civilización, entre economías en declive que aplican el 
neo imperialismo con sus regímenes basados en reglas que tienen como principales 
armas: el sistema financiero y el Swift, el dólar militarizado, campañas de propaganda 
ejerciendo la preponderancia y prepotencia del manejo de los medios y multimedia,  el 
complejo  industrial  militar,  la  influencia  que  ejercen  sobre  las  clases  políticas, 
regímenes precarios y vasallos versus un sistema que ofrece una propuesta de terminar 
la dependencia del dólar como moneda única de cambio global y que propone que sean 
los  comoditis  y  las  materias  primas  esenciales  las  que  rijan  los  intercambios 
comerciales,  lo  que ha desencadenado que varios países en África expulsen bases 
militares norteamericanas y francesas, que también ofrezcan desarrollo de proyectos 
de infraestructura y de intercambio tecnológico. Todo lo anterior es una lucha de varias 
aristas que los especialistas denominan la lucha en el campo multidimensional, es decir 
en temas como geopolítica, geo finanzas, geo economía, soberanía, etc.

Pero creo que hay una lucha -hasta ahora- invisible de la cual no se habla o se trata de 
ocultar. Son varios campos en los cuales se desarrollan las diferentes batallas, algunas 
de ellas son impensables, humanamente impensables. Quiero exponerles una de ellas, 
con algunos datos, con cierta información documentada. Por lo cual quiero tomar muy 
en serio este articulo y hablarles del segundo negocio más rentable del mundo, y al cual  
los medios no le están prestando suficiente atención, me refiero a trata de personas en 
2022 (con datos del 2020), suena feo, se lee horrible y si uno lo piensa es peor, pero en 
el informe veremos que se trata de una actividad o “negocio” de $ 150 mil millones. Les 
dejo  algunos  datos:  el  72%  del  tráfico  de  niños  o  importaciones  de  niños  hacía 
Guatemala, posteriormente van a Estados Unidos. La actualización de la información 
muestra  que  el  año  pasado también  llegaron  a  USA contenedores  desde Veracruz,  
México,  que  tenían  niños  dentro,  también  se  muestra  que  estos  contenedores  o  el 
tráfico de personas fueron blanqueados o “legalizados a través de ONGs, que se han 
“especializado” en actividades hacía la frontera entre Estados Unidos y México, sobre 
todo -repito– especialmente por la “exportación” de niños provenientes de Guatemala. 
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La investigación realizada por agentes del  FBI ha encontrado que en los operativos 
fronterizos se han logrado detener contenedores con personas dentro, en su mayoría 
niños,  al  examinarlos  se  encontraron  con  que  algunos  habían  sido  “seleccionados” 
porque eran más o menos aptos para trasplantes de órganos, es decir que ciertos niños 
son mejores que otros, con lo cual lograron que las tasas de rechazo de trasplantes son 
inferiores en un 50%.

 

Dos senadores del congreso norteamericano han presentado un proyecto para proteger 
y “resarcir” a los niños que han sido víctimas del tráfico de personas, el proyecto de ley  
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general  consta  de  4,155  páginas  que  se  espera  que  los  senadores  aprueben  esta 
semana.

Este PL incluye $ 7 725 mil millones para implementar un proyecto de renovación de la  
paz  para  niños,  el  PL  también  incluye  $  477  millones  en  gastos  en  programas  de 
igualdad para laboratorios virtuales antirracismo. 

Todo lo anterior es documentado, los enlaces se los dejo al final del artículo.

Por eso creo y estoy en condiciones de afirmar que esto es una guerra entre el bien y el  
mal. Esto no se trata sólo de petróleo, dinero y poder, se trata de la humanidad, al final  
del  día  tenemos  que,  el  segundo  negocio  más  rentable  del  mundo  es  la  trata  de 
personas.

Como  sabemos,  cada  guerra  que  se  crea  genera  millones  de  refugiados,  niños  y 
mujeres  que  son  sacrificadas  por  el  conflicto,  generado  por  las  élites,  pueden  ser 
víctimas  de  trasplantes  forzados  de  órganos  y  para  hacer  experimentos  con  sus 
cuerpos y su sistema inmunológico. 

Sinceramente, el tema es controversial, en algunos casos hasta parecería conspirativo, 
pero de un momento a otro pasamos de rumores a los escándalos hollywoodenses (la 
isla  de  Epstein,  por  ej.),  también  tenemos los  laboratorios  biológicos  en  Ucrania  y, 
ahora, la sospechosa incidencia en el numeroso asesinato de niños y mujeres en Gaza. 
El incremento escandaloso y asqueroso de la pedofilia en el mundo ha ocasionado que 
las “actividades” relacionadas al tráfico sexual de personas y sobre todo de niños, sea 
el segundo negocio (no financiero) más rentable del mundo.

Incluso, ahora podemos enterarnos de que en Gaza se han encontrado fosas comunes 
en las cuales la mayoría de las víctimas fueron atadas y posteriormente ejecutadas, de 
las  cuales  el  50%  de  las  víctimas  eran  niños,  también  reportan  que  los  cuerpos 
muestran incisiones quirúrgicas que en los hospitales de Gaza no son practicadas por 
temas religiosos y que son usuales cuando se hacen trasplantes de órganos. Ante la 
evidencia, el estado de Israel se niega a dar las facilidades para investigar estas fosas 
comunes, desoyendo a la ONU y al mismo gobierno de EE. UU.
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Como  mencioné  anteriormente,  el  tema  es  delicado,  tanto  por  la  actividad,  por  su 
naturaleza,  porque las  victimas en su mayoría  son niños,  pero,  me llama mucho la 
atención  que  en  los  países  en  los  cuales  se  cometen  estos  delitos,  cada  vez  se 
condenen menos a los culpables y que se imponga la impunidad. Es algo que se repite 
tanto  en  el  África  subsahariana,  como  en  Europa  oriental,  como  en  EEUU.  Como 
siempre,  por  lo  menos en  este  aspecto,  las  cifras  se  ven  reflejadas  en  número  de 
procesos versus número de condenas. De hecho, lo podremos presenciar en Gaza, no 
pasará nada con los fanáticos sionistas que gobiernan Israel, no habrá investigación y 
si la hay, será sesgada y no punitiva.
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Un factor  importante  por  el  cual  he  podido  tocar  este  tema,  sin  que  se  piense  en 
conspiranoica, ha sido el PL presentado por los senadores norteamericanos, en el cual  
reconocen que el tráfico de personas existe y que EEUU es el receptor y/o generador de 
la actividad. 

De hecho,  este  artículo  no es de los  que usualmente suelo  tocar,  pero es igual  de 
importante, ya que si bien es cierto no hay análisis, no se describen o se visualizan 
ciertos escenarios, el carácter y la gravedad de la denuncia lo sobrepasa con creces. 
Toda la información la pueden encontrar en los enlaces, como verán no hay nada que 
analizar, pero mucho que condenar, no hay posibles escenarios, pero debe haber mucha 
visualización y debemos exponer estas atrocidades. Creo que el ser humano se está 
jugando su condición de humanidad, no podemos mirar a otro lado, no podemos dejar 
de indignarnos, no podemos dejar de condenar lo que está pasando. De hecho, que este 
tipo de noticias son deprimentes y hacen que uno se cuestione todo, pero mi esperanza 
se reaviva cuando veo a los estudiantes de las 8 universidades más emblemáticas de 
EEUU levantarse y enfrentarse al establishment y al lobby israelí que detenta el poder en 
ese país, me alegra ver y enterarme que al igual que en el 68, nuevamente ha sido la 
universidad  de  Columbia  la  que  ha  empezado  con  las  protestas,  también  me  da 
esperanza ver a jóvenes judíos con banderas en apoyo a Palestina.
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Actualización: En la Sorbona empezaron las manifestaciones, en la UNAM ya tenían 
listas las carpas en el campus de letras y filosofía. También en Argentina la marcha en 
defensa de la educación fue abrumadoramente exitosa.  En Australia empezaron las 
protestas.

Creo que a los humanos aún nos queda algo de humanidad.

Libro Abierto
@Libroabierto10

https://www.ossoff.senate.gov/es/press-releases/los-senadores-ossoff-y-grassley-
presentan-proyecto-de-ley-bipartidista-para-proteger-a-ninos-del-trafico-de-personas/

https://www.unodc.org/lpomex/uploads/documents/Publicaciones/Crimen/
GLOTiP_2022_web.pdf

https://www.unodc.org/lpomex/uploads/documents/Publicaciones/Crimen/
GLOTiP_Executive_Report_Final_Esp.pdf

https://www.justice.gov/d9/2023-
06/2023_national_strategy_for_child_exploitation_prevention_interdiction_-
_combined.pdf

https://actualidad.rt.com/actualidad/507501-israel-eeuu-fosas-comunes-gaza
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USA – Palestina
¿USA está despertando?

Hasta  hace  algunos  meses  hubiese  sido  impensable  que  ocurran  manifestaciones 
multitudinarias en USA a favor de Palestina y contra el genocidio que está cometiendo 
Israel,  la  entidad  ocupante,  sin  embargo  esta  semana  acontecieron;  en  las 
universidades norteamericanas se han movilizado miles de estudiantes,  los que han 
sido severamente reprimidos físicamente, hay más de 2 mil detenidos, además se les 
ha suspendido a algunos y expulsado a otros, las autoridades en más de una de las 
universidades apostaron francotiradores en los edificios de los campus, para resolver 
las cosas como USA las resuelve, a balazos.

Algunas imágenes de las movilizaciones universitarias, con textos de las intervenciones 
en los casos que corresponde

“Soy  una  sobreviviente  del  holocausto,  no  merezco  aplausos,  estoy  aquí  porque 
experimenté  cuando  era  niña,  cada  cosa  que  un  niño  de  Gaza  experimenta  a  diario,  
incluida la guerra, los bombardeos y lo que sea. Me alegra muchísimo ver que están aquí,  
tomo coraje e inspiración de ustedes; tengo 88 años, soy activista de derechos civiles.  
Cuando vine a EEUU, cuando tenía casi 17 años, en la ciudad de Nueva York descubrí  
Estados Unidos, descubrí el racismo, y me convertí en activista contra la guerra, por la  
justicia,  y  estoy aquí  como activista por la paz.  Necesitamos poner fin a esto,  no hay 
excusa para la matanza de 15000 niños y de incontables personas más. Tenemos que 
actuar  con  paz  y  amor  y  estoy  orgullosa  de  estar  aquí  con  ustedes,  y  espero  que 
continúen; estamos del lado de la justicia y la paz”
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Francotirador filmado y fotografiado en el tejado del Indiana Memorial Union
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Escenas de los estudiantes reprimidos por manifestarse a favor de los palestinos, en 
diferentes universidades de EEUU

Tropas ingresando a un campus universitario
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Tropas ingresando a otro campus universitario

@supermomma en tiktok, y su despertar: “Estados unidos es una gran estafa. No puedo 
creer que me lo haya tragado. Me comí todo lo que me dieron de comer durante más de 
35 años, lo compré totalmente: Nuestro gobierno quiere nuestro mejor interés, todo lo que 
hay en el mercado debe ser seguro. Cuanto más aprendo, es un ajuste de cuentas en mi  
cabeza ahora mismo. Me creí totalmente toda la propaganda de los libros de historia, de 
que Estados Unidos era el salvador, esta fuerza del bien en el mundo, ¿cómo?, no, no lo 
somos. Somos un país imperialista que ha masacrado a decenas de miles de personas 
por  sus propios  intereses egoístas  y  todavía  lo  estamos haciendo;  y  cada político  es 
comprado y pagado, y nos han distraído todo este tiempo con el rojo versus el azul, para 
que culpemos a alguien más en lugar de a ellos. Y siento que soy una persona inteligente,  
y no puedo creer que me haya tomado tanto tiempo reconstruirlo todo. Ahora que lo he 
hecho estoy como, estoy simplemente horrorizada ”

Daniel Contreras Asto
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42 Hidromitos que debes 
desterrar sobre el agua
Las  sociedades  son  dinámicas  y  están  en  proceso  constante  de  cambio  y 
transformación. Las relaciones sociales entre las personas, igual, sea la sociedad que 
fuere.  El  pensamiento,  las  ideologías  y  la  cultura  no escapan a  esta  ley.  Y  nuestra 
relación con el agua y el medio ambiente, también.

Inés  Masip  Curto,  experta  en  Ciencias  Ambientales,  en  su  libro  “Aproximación  a  la 
problemática de la pervivencia de los hidromitos como principal obstáculo para avanzar 
hacia una nueva Cultura del Agua” (2013), confirma la evolución de las sociedades, las 
ideas  y  nuestro  comportamiento  social,  tomando  el  agua  como  punto  focal  de  su 
estudio.

Afirma que “El modelo de gestión que ha gobernado las políticas del agua y que hunde 
sus raíces en la Ilustración del siglo XVIII y el posterior Regeneracionismo de finales del 
XIX, ha estado fundamentado en la consideración del agua como un simple recurso al  
servicio del desarrollo económico para generar riqueza. Esta visión productivista, en la 
que  no  han  tenido  cabida  las  consideraciones  ambientales,  ha  ido  generando  un 
pensamiento  social  en  el  que  hablar  de  agua  era  hacerlo  en  términos  de 
infraestructuras:  embalses,  presas,  redes  de  canales,  acequias,  muros  de  defensa, 
escolleras, etc.”

Pensamiento que aún perdura en muchos países generalmente en vías de desarrollo o 
pobres  con  una  carga  tal  de  hidromitos  que  se  resiste  al  cambio  y  dificultan 
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enormemente  la  gestión  moderna  del  agua.  Masip  sostiene  que  “Todo  ello  ha  ido 
generando un modelo de pensamiento en el que la explotación del medioambiente ha 
conducido a un proceso agónico en el  que poco a poco la sociedad ha asumido la 
degradación  del  medio  natural  y,  en  especial  la  degradación  de  los  ríos  (Y  demás 
fuentes naturales de agua), como algo consustancial al progreso (…), la formación del 
pensamiento  hidrológico  ha  estado  condicionada,  en  cada  momento,  por  las 
circunstancias económicas, sociales y culturales del entorno”.

El poder detrás de los hidromitos

Lamentablemente esta ignorancia es aprovechada por grandes potencias y grupos de 
poder  haciendo usufructo  de  los  recursos naturales  fuera  de  sus fronteras,  bajo  la 
premisa que el agua es riqueza, dinero y poder. Y este mercantilismo se apoya en una 
opinión pública favorable, con raíces desde hace tres siglos, que es necesario cambiar 
con una nueva gestión, educación ambiental y cultura del agua.

El agua es mucho más que un simple recurso económico-productivo, es un concepto de 
vida  y  desarrollo  global,  posee  valores  eco  sociales  y  demanda  una  gestión 
multidimensional, eco sistémica, holística y con profundo sentido humano. Los viejos y 
caducos hidromitos tienen que ser reemplazados por nuevos paradigmas, mentalidad y 
práctica eco social.

Entendemos por hidromito aquella idea errónea desde el punto de vista práctico, sobre 
algo relacionado con el agua, y que está ampliamente difundida entre el gran público e,  
incluso, entre gran parte de la comunidad científica y de la Administración Hidráulica, 
según plantea el investigador español Ramón Llamas (1931- 2021). Un mito es «cosa 
inventada por alguien que intenta hacerla pasar por verdad», según la Real Academia de 
la Lengua. Son falsos pensamientos, paradigmas, ideas y conceptos sobre el agua.

Hidromitos que debemos desterrar de nuestra mente

1. Nuestros recursos, nuestros ríos.

Los ríos no son nuestros, son un patrimonio de la naturaleza que hemos recibido en 
herencia y debemos utilizar con el compromiso de conservarlos, cuidarlos y protegerlos, 
para que las futuras generaciones puedan disfrutar de ellos.

2. El problema del agua.

El  problema es  nuestro  y,  fundamentalmente,  es  un  problema de gobernanza y  del 
modelo socioeconómico vigente que,  a  todas luces,  se  muestra  insostenible  con la 
conservación del medio natural.

3. La tecnología y la eficiencia resolverán el problema del agua.

La tecnología y la eficiencia son dos cuestiones fundamentales de la nueva gobernanza 
del  agua,  junto  con  el  ahorro  y  la  conservación,  pero  no  siempre  son  sinónimo de 
gestión sostenible y no siempre suponen un beneficio directo para los recursos hídricos 
y los ecosistemas.
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4. El agua es un recurso productivo del que hay que sacar provecho. No hacerlo es 
desperdiciarlo.

El agua es un recurso natural renovable esencial para el mantenimiento de todas las 
formas de vida en la  Tierra.  La gestión del  agua,  como simple recurso económico-
productivo, debe dar paso a la gestión eco sistémica, entendiendo que el agua y los ríos 
alimentan un complejo y dinámico ecosistema que alberga vida y produce servicios y 
beneficios para todos.

5.  El  agua no puede ser  un límite  para  seguir  creciendo.  El  desarrollo  requiere  la 
explotación del medio hídrico.

El desarrollo sostenible requiere conservación del medio hídrico. Si no adaptamos el 
desarrollo a la realidad hidrológica del territorio el agua siempre será insuficiente.

6. Hay que ganar espacio urbanizable y, si es preciso, desviamos o tapamos el río.

No  debemos  seguir  creciendo  a  costa  de  perder  patrimonios  de  naturaleza  y  de 
identidad  del  territorio,  como  son  los  ríos,  verdaderos  ecosistemas  en  peligro  de 
extinción.

7. No pasa nada si nos quedamos sin ríos.

Si perdemos los ríos no sólo se pierden todas las formas de vida que dependen de ellos 
sino que,  además,  perdemos todos los servicios y beneficios que proporcionan a la 
sociedad: control natural de las inundaciones, depuración natural de las aguas, recarga 
de  acuíferos,  fertilización  de  las  márgenes  fluviales,  aporte  de  nutrientes  a  las 
pesquerías,  mantenimiento de deltas y playas,  actividades lúdicas y recreativas,  etc. 
También perdemos el alma del paisaje y todo un mundo de valores socioculturales y 
emocionales ligados a la vida e identidad de los territorios y las personas.

8. Un río es un canal continuo por el que corre el agua.

Un río es un corredor biológico, un ecosistema natural complejo y dinámico que alberga 
vida.

9.  Hay  recursos  hídricos  abundantes,  pero  faltan  embalses  para  almacenarlos. 
Necesitamos  construir  más  embalses  para  almacenar  más  agua  y  asegurar  el 
abastecimiento

No  toda  el  agua  existente  en  el  medio  natural  debe  estar  disponible  para  el  uso 
productivo. Debemos compartir el agua con los ríos y, en muchos casos, devolver el 
agua esquilmada durante muchos años. La disponibilidad de agua va a depender más 
de  la  gestión  de  la  demanda,  que,  del  incremento  de  la  oferta,  es  decir  de  la 
construcción de más embalses.

10. La demanda es el motor de la gestión del agua.

Las demandas, sobre todo si no están suficientemente justificadas, no pueden marcar 
el rumbo de las políticas de aguas. Es preciso conocer los requerimientos ambientales 
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de las distintas masas de agua, y llegar a un equilibrio entre los usos productivos y los  
ambientales.

11. El agua es mía.

El agua y los ríos no entienden de fronteras. Es de todos y todos somos usufructuarios 
de un bien que la Naturaleza dispensa para utilizarlo de manera justa y sostenible.

12. Agua para todo y para todos.

Se debe garantizar el agua de calidad para el abastecimiento de todas las personas y 
siempre  bajo  parámetros  de  uso  razonable  que  no  supongan  deterioro  ni 
sobreexplotación.

Agua para todos, SÍ, pero para todo NO.

13. Agua y futuro.

El futuro de la humanidad depende del futuro del agua y por lo tanto el gran reto que 
tiene la sociedad es conservar y proteger las fuentes de abastecimiento de agua dulce,  
los ecosistemas fluviales, y garantizar que todos los seres vivos tengan acceso al agua.

14. El agua es un recurso escaso.

El agua, no es escasa ni abundante. Es simplemente, la que es. La Tierra es el planeta 
del agua. Sus tres cuartas partes están formadas por agua. Hay suficiente agua dulce 
para satisfacer las necesidades de las personas, siempre y cuando preservemos su 
buen estado de salud.

15. Los problemas de escasez de agua, sólo los resuelve la técnica.

No todo lo  resuelve  la  técnica.  Es  preciso  conocer  mejor  el  comportamiento  de  la 
naturaleza, sus ciclos, su devenir y sus pautas de comportamiento y, de esta manera, 
poder encajar en el puzzle nuestro modelo de desarrollo.

16. En el mundo hay crisis del agua debido a problemas de escasez.

De manera general, la escasez de agua no es física, sino que está condicionada por un 
comportamiento social e institucional que urge cambiar. El problema del agua no es 
tanto un problema de escasez hídrica, sino que fundamentalmente es un problema de 
mala gestión, de falta de instituciones competentes, de un exceso de burocracia, de 
corruptelas y de vicios adquiridos y, en algunos casos, de falta de inversiones.

17. La gente se muere de sed, por falta de agua.

La gente, normalmente, se muere por beber agua contaminada. La falta de agua potable 
y  saneamientos  dignos  junto  con  la  quiebra  de  la  salud  del  medio  hídrico,  por  la 
contaminación, es la principal causa que amenaza la vida de millones de personas en el 
mundo.

18. La falta de agua dulce, de calidad, sólo es un problema de los países pobres y 
subdesarrollados.
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El problema de la contaminación del medio hídrico amenaza la disponibilidad de agua,  
también en los países desarrollados. Sólo tendremos suministros seguros y saludables 
si los ecosistemas fluviales gozan de buena salud.

19. El agua es un recurso que está mal repartido.

El  agua  es  el  recurso  natural  renovable  más  importante,  pero  ni  es  escasa,  ni  es 
abundante y tampoco está mal repartida. Es simplemente la que es y está donde tiene 
que estar, como el sol, las montañas, porque es el resultado de una serie de equilibrios  
planetarios, que alimentan el ciclo hidrológico y que no debemos alterar más allá de un 
determinado  nivel  que,  en  muchos  casos,  hemos  sobrepasado  amplia  e 
irresponsablemente.

20. Hay ríos a los que les sobra el agua y otros a los que les falta.

A ningún río le sobra agua, como a nadie le sobra la salud. La diversidad eco-geográfica 
es  algo  natural  propio  de  las  características  geo  climáticas  del  territorio  a  las  que 
debemos adaptarnos para no quebrar la salud de los ecosistemas naturales. Si no nos 
adaptamos al territorio el agua siempre va a ser insuficiente.

21. Las aguas de los ríos se pierden en el mar. Es un despilfarro natural que es preciso 
controlar.

Ningún río pierde sus aguas en el mar. Los ríos son corredores fluviales que vertebran el 
territorio y sus aguas son el flujo vital que alimenta el rico y variado ecosistema fluvial  
desde  la  cabecera  hasta  la  desembocadura,  donde  deben  seguir  llevando  el  agua, 
cargada  de  sedimentos  y  nutrientes,  para  el  mantenimiento  de  las  plataformas 
deltaicas.

22. Resulta más caro realizar un buen mantenimiento de una red de abastecimiento, 
que sufragar el coste del agua perdida.

Una buena cultura del uso del agua generalmente no va de la mano con el bajo precio 
del servicio de abastecimiento de agua. Este bajo coste invita al despilfarro y desde 
luego no anima a mejorar los sistemas de abastecimiento en los entornos urbanos, 
como tampoco a modernizar los sistemas de riego en el regadío.

23. Con el paso del tiempo todo pozo se seca o se saliniza.

Con una  buena  planificación  y  gestión,  que  regule  los  aprovechamientos  de  aguas 
subterráneas,  no  deben  aparecer  problemas  de  agotamiento  de  los  acuíferos, 
especialmente, de los de mayor dimensión.

24. Los trasvases son un principio fundamental de solidaridad entre las regiones.

Los trasvases no son, en ningún caso, un baluarte de la solidaridad interregional porque 
no  solucionan los  problemas de  fondo.  Probablemente  la  raíz  del  problema de  los 
trasvases  no  es  exclusivamente  de  índole  técnica,  económica  o  hidrológica,  es  un 
problema fundamentalmente ético y de conciencia. Expoliar patrimonios fluviales en 
una región para satisfacer apetencias de agua en otras regiones, no es solidaridad.
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25. Las sequías son fenómenos extremos, que sólo se pueden solucionar con obras de 
emergencia.

Los efectos de la temporalidad de las sequías, pueden mitigarse desde la planificación 
ordenada  de  los  recursos  hídricos  y  desde  la  correcta  asignación  de  usos  y 
disponibilidades de agua en el territorio y nunca, como se ha venido haciendo hasta 
ahora, desde la improvisación puntual con determinadas obras de emergencia. Hay que 
empezar a gestionar las sequías antes de que lleguen.

26. ¿Por qué no hacemos con el agua lo mismo que con otros recursos naturales como 
el petróleo o el gas y la llevamos de donde sobra a dónde falta?

El agua no es comparable al petróleo o el gas. El agua alimenta la vida y cumple una 
función de naturaleza, allí donde está, que la hacen única e insustituible. Sin agua no 
hay vida.

27. Los ríos están torcidos y es preciso enderezarlos.

Los ríos no están torcidos y,  desde luego, no hay que enderezarlos. Son como son, 
dinámicos y complejos.

28. Los embalses son buenos para los ríos por que los regulan y mantienen el caudal  
ecológico.

Los embalses son una de las mayores afecciones medioambientales que sufren los 
ríos, amputando y fragmentando el cauce y alterando el régimen natural de caudales. 
Un río con un embalse deja de ser río.

29. Hay que eliminar la vegetación de ribera porque sombrea las cosechas y afecta a la 
producción agrícola.

Se debe conservar y proteger la vegetación de ribera. Cumple importantes funciones 
ambientales  (estabilización de  márgenes y  riberas,  mitigación de  las  crecidas,  filtro 
verde,  control  de  la  escorrentía,  pantalla  natural  contra  fenómenos  meteorológicos 
como viento y granizo, refugio de flora y fauna, espacio de biodiversidad y paisaje, etc.).

30.  No  importa  que  contaminemos  los  ríos,  las  depuradoras  se  encargarán  de 
descontaminarlos.

Desde la concienciación y sensibilización ciudadana,  debemos habituarnos a utilizar 
buenas prácticas en el hogar para frenar la contaminación de los ríos en origen. No 
utilizar  los  fregaderos y  las  tazas del  baño,  por  ejemplo,  como vertederos (sólidos, 
aceites, etc…), ayudará a mantener los ríos con vida. No hacer del río un basurero está 
en nuestras manos.

31. Frente a la erosión fluvial, escolleras y muros de contención.

La erosión fluvial, en origen, no es algo malo y perjudicial, que sea preciso controlar 
pertinentemente. Es un proceso natural, propio de la dinámica del río y por lo tanto las 
zonas  de  erosión  cumplen  funciones  ambientales,  como  por  ejemplo  los 
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encuevamientos de las orillas, que crean hábitats favorables para muchas especies. No 
se deben poner parches con piedras a cada punto de erosión fluvial.

32. Las crecidas de los ríos y las inundaciones son una patología fluvial.

Las  inundaciones  son  un  fenómeno  natural  de  los  ríos  necesarias  para  el 
mantenimiento y buen funcionamiento del ecosistema fluvial. El río debe tener crecidas 
con regularidad por que forman parte de su dinámica y sirven para reconstruir el río a sí 
mismo. Lo mejor que sabe hacer un río es desbordar e inundar las márgenes fluviales.  
La inundación es buena para el  río  y  para el  mantenimiento del  ecosistema fluvial: 
aporte de nutrientes y fertilización de la vega aluvial.

33. Las inundaciones son catastróficas e imprevisibles.

Más que hablar de inundaciones catastróficas deberíamos hablar de construcciones 
catastróficas. Si ocupamos los dominios del río, tarde o temprano, serán ocupados por 
las  aguas.  Las  crecidas  son  fenómenos  naturales  previsibles.  El  conocimiento 
científico, avalado por ciencias como la Geología y la Hidrología, permite conocer con 
capacidad de previsión el dónde, cómo y cuándo de una inundación.

Las inundaciones nunca podrán evitarse totalmente, para ello tendríamos que conseguir 
que no lloviera. Siempre habrá una inundación mayor que la anterior. Debemos convivir 
con los riesgos y mitigar sus efectos con la ordenación del territorio,  asignación de 
usos del suelo compatibles con la inundación y el apoyo en sistemas de prevención y 
alerta hidrológica.

34. Las llanuras de inundación son espacios llanos para construir.

La vocación natural de las llanuras de inundación es albergar las crecidas de los ríos y 
laminar, de manera natural, la inundación. Los usos del suelo en estas áreas propensas 
a ser inundadas con cierta periodicidad, deben ser compatibles con la inundación.

35. Restaurar un río es hacer un parque fluvial.

Restaurar un río debe contribuir a mejorar su estado ecológico del tramo afectado y del 
conjunto  del  ecosistema  fluvial.  Restaurar  un  río  debe  suponer,  en  primer  lugar,  la 
eliminación de presiones que generan impactos para permitir que el río se reconstruya y 
regenere por sí mismo, para lo que es preciso dotarlo de más espacio lateral, de más 
territorio fluvial.

36. Para mejorar la calidad ecológica de un río basta con mejorar el estado y la calidad 
de sus aguas.

Mejorar la calidad físico-química de las aguas de un río es importante, pero también lo  
son componentes como: la hidromorfología, la vegetación de ribera, etc.

37. Se debe proteger un río sólo si existe alguna especie emblemática o en peligro de 
extinción.
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La protección de un río o tramo de río debe ir más allá de que tenga una determinada 
especie, objeto de protección. Siendo ello de gran interés, la protección de los ríos debe 
tener  como  objetivo  la  salvaguarda  de  todas  sus  funciones  y  valores  ambientales, 
geomorfológicos, paisajísticos, escénicos, lúdicos, y socio-culturales.

38. La falta de regadío obliga al abandono de las zonas rurales.

En la mayoría de los casos, es la presión urbanística la que lleva al abandono de las 
explotaciones rurales por que se paga más por el suelo. Con ello, se está perdiendo 
tejido rural y paisaje y no es precisamente por la falta de regadío sino por el galopante y  
desmedido desarrollo urbano, especialmente el de baja densidad. El regadío no puede 
ser la “tabla de salvación” a los problemas del mundo rural, máxime si ello supone dar 
una vuelta de tuerca más a los ríos. El reto no es tanto la modernización del regadío,  
sino la reconversión del sector agrario, lo mismo que en su día se hizo con el sector 
industrial.

39. La eficiencia y modernización de los regadíos es la clave para mejorar el estado 
ecológico de los ríos.

Para que la eficiencia y la modernización de los regadíos sirva para mejorar la salud 
ambiental de los ríos es condición indispensable que contribuyan a disminuir la presión 
sobre  los  ríos.  Mientras  no  existan,  por  parte  de  los  regantes,  compromisos  de 
reducción de las concesiones de agua,  que garanticen la liberación de los recursos 
generados  por  el  aumento  de  la  eficiencia,  nada  cambiará  y  la  eficiencia  y 
modernización no supondrán que los ríos lleven más agua.

40. Las obras de interés general, nos benefician a todos.

Es un concepto que es preciso revisar. Ha sido y sigue siendo el eslogan utilizado por la 
Administración para financiar, con cargo a los presupuestos generales del estado, obras 
que  pagamos todos  y  no  quienes  se  van  a  beneficiar  directamente  de  ellas,  como 
debiera  ser.  Detrás  suele  esconderse  el  interés  de  unos  pocos,  generalmente  los 
beneficiarios de tales obras y, muy especialmente, quienes las construyen.

41. La gestión del agua es cosa de los expertos.

La  gestión  del  agua  ha  dejado  de  ser  asunto  propio  y  único  de  los  expertos  y 
tecnócratas. La gestión del agua debe abrirse a la sociedad y estar presidida por la 
transparencia y la participación ciudadana. La gestión del agua es cosa de todos.

42. En la gestión del agua sólo deben opinar las “partes interesadas”, es decir quienes 
tienen una concesión de uso de agua.

Quienes tienen una concesión de uso de agua no tienen la exclusividad de la gestión 
que, a partir de ahora debe ser más participativa, social y democrática y tener cabida 
todos los sectores de la sociedad.

Luis Luján Cárdenas
X @asesordeprensa
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La economía política y el 
proyecto de la 4T
Jonatan Romero

Claudia Sheinbaum ha mencionado más de una vez que dos modelos de nación se 
enfrentan en esta contienda en 2024. Por un lado, la cuarta transformación defiende la 
apotema de “por el bien de todos, primero los pobres” y, por el otro, el neoliberalismo 
que defiende la defensa de los privilegios de una oligarquía nacional enquistada en el 
aparato gubernamental del país. Este choque de ideologías determina el rumbo no solo 
de una nación, sino que, al mismo tiempo, el mundo podría abalanzarse sobre uno u 
otro dependiendo de lo que suceda en México.

Sheinbaum  no  está  innovando  nada  en  este  sentido,  puesto  que  su  crítica  al 
neoliberalismo se hizo en otras épocas de una manera brillante. Si bien es cierto que la 
economía moral de Obrador contiene los elementos básicos del proyecto de nación de 
Claudia, también la verdad debe marcar en sus premisas que dichos argumentos no 
aparecieron con el actual presidente. La crítica al equilibrio general fue planteada, al 
menos dentro de la economía política burguesa, por la escuela institucionalista: Veblen 
y Galbraith.

La candidata del frente “juntos haremos historia” tiene una primera línea de confluencia 
con  Veblen,  pues  estos  denuncian  el  carácter  particular  de  la  teoría  económica 
neoclásica.  Mientras  los  eruditos  del  marginalismo quisieron  desarrollar  un  modelo 
aplicable para todas las condiciones, pero, la realidad mostró en sus propios principios 
que dichos supuestos solo pueden darse en ciertos contextos muy controlados. Para 
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decirlo  sencillo:  el  neoliberalismo no funciona en ningún lado bajo los lineamientos 
expresados en sus propios manuales. 

La  otra  característica  que  tienen  en  común  la  cuarta  transformación  y  la  escuela 
institucionalista es que ellos demuestran en sus tratados que la teoría del mercado 
debe considerar elementos más allá de los económicos. Las dimensiones políticas y 
culturales no lo contemplan las grandes mentes que defienden el  equilibrio general. 
Muchas veces, los desequilibrios del mercado se deben a externalidades que muchas 
de  estas  vienen,  según  los  neoclásicos,  de  la  psicología  del  ser  humano  o  del 
autoritarismo  del  estado.  La  cuarta  transformación  recupera  esta  crítica  y  el  tema 
económico es llevado más allá de la economía.

El modelo económico de la cuarta transformación puede considerarse en su primera 
dimensión como la crítica a los fundamentos de lo que se conoce como neoliberalismo. 
La crisis capitalista pone de relieve los límites de los pensadores marginalistas y estas 
coyunturas abren paso hacia la reflexión más profunda sobre el sistema de mercado. La 
economía moral sigue siendo una hija de su tiempo y su herencia está en los confines 
burgueses  que  su  valía  se  encuentra  en  que,  sin  salirse  del  modelo  capitalista,  su 
narrativa explora dimensiones más profundas. 

El  humanismo mexicano viene siendo una especie de escuela política para la clase 
trabajadora  que  su  entendimiento  comience  a  despertar  sobre  temas  de  mucha 
relevancia. La crítica al neoliberalismo debe impulsarse desde sus propios márgenes, 
para que, desde allí, la profundidad de la realidad pueda comprenderse fase por fase. 
Por lo mismo, este marco teórico abrirá una lucha muy importante que su visión creará 
una escuela de pensamiento única con sus propias propuestas que la economía moral 
incluye en su plataforma política.

Sin lugar a duda, Claudia Sheinbaum reedita la crítica a la economía neoliberal que el  
siglo XX expuso en varios autores heterodoxos. Por ejemplo, Keynes se convierte en el 
faro de la izquierda progresista, pero, en el fondo, estas narrativas toman prestado al 
mismo tiempo a Kalecki. El segundo piso de la cuarta transformación recupera mucha 
de la tradición de la planificación económica y, por lo mismo, la necesidad marca la 
importancia por recuperar las líneas más importantes en esta materia. 

Primero,  Claudia  toma  postura  sobre  el  principal  elemento  que  la  teoría  neoliberal 
impulsó en toda su gestión después de 1980. El salario está determinado, según los 
neoclásicos,  por  la  des  utilidad  marginal  del  trabajo  y  por  la  productividad  del  
trabajador. Es decir, si alguien gana poco es porque no rinde lo suficiente en su centro  
laboral  y  si  alguien  no  tiene  trabajo  sería  porque  no  le  gusta  trabajar.  La  cuarta 
transformación toma lo anterior como una falacia bastante grande y su postura apuesta 
por una forma nueva de comprender el fenómeno. 

La  cuarta  transformación  busca  de  alguna  manera  cambiar  el  eje  de  la  política 
económica, en donde el punto de partida es la ganancia del empresario. Siguiendo al 
viejo Keynes, el nivel de empleo y de salario está determinado con la tasa de beneficio 
de los sectores económicos en cuestión y, por ende, esta debe ser planificada en una 
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economía diferente a la del equilibrio general. Por eso mismo, el Estado debe aplicar  
eficazmente  sus  herramientas  para  que  el  mercado  pueda  sostenerse  de  alguna 
manera. En los 100 compromisos, nosotros encontramos una serie de iniciativas cuyo 
fin es apuntalar la demanda efectiva.

La próxima presidenta apuesta por el crecimiento económico que esto solo representa 
la tesis de Keynes sobre que el incremento de la oferta agregada impulsa un panorama 
de estabilidad. Una sociedad debe tener la oportunidad de tener ganancias mayores, 
pero también los trabajadores deben tener un ingreso estable y buenos trabajos. Lo 
anterior no se puede realizar bajo un mercado inestable y el  Producto Interno Bruto 
debe  aumentar  como  punto  de  partido  sobre  estos  objetivos.  Como  todos  los 
gobiernos, el siguiente sexenio de la 4T aspira a tener una productividad alta.

Para  que  la  4T  logre  su  cometido  debe  implementar  una  política  económica  muy 
específica, en donde el consumo incentive la oferta agregada. En muchos lugares se ha 
hablado sobre los límites de dar dadivas a los pobres, pero esto solo queda bien en el 
modelo neoclásico, porque la teoría keynesiana no ve esto como un regalo, sino como 
una inversión. El gasto social va dirigido de manera estratégica, ya que el resultado no 
solo está basado en regalar cosas, sino que el PIB debe crecer gracias al impacto de  
esta variable. Claudia intentará ampliar la redistribución de la riqueza hacia los más 
pobres y con ello detonar la eficiencia del consumo.

El  otro elemento de la política económica de la 4T puede denominarse la inversión 
pública, en donde esta tiene dos grandes pilares: 1) la tasa de ganancia crezca en los 
siguientes periodos y 2) las obras estratégicas incentiven el crecimiento de la oferta 
agregada.  Por lo mismo,  el  segundo piso de la 4T impulsará una serie de políticas 
públicas que detonen la inversión en capital fijo. Porque, lo que importa no es soltar  
dinero del gobierno, sino que este puede incrementar la eficiencia de la economía. El  
denominado  humanismo  mexicano  y  su  economía  moral  solo  son  una  expresión 
histórica más de lo que algunos han denominado keynesianismo.

En  América  Latina,  Raúl  Prebisch  lideró  una  serie  de  economistas  mexicanos  que 
intentaron llevar hacia otro terreno el pensamiento económico en esta región. Si bien 
los integrantes de esta escuela son muy diversos, pero todos creían en la posibilidad de 
dar un salto hacia la independencia desde el capitalismo. La industrialización se vuelve 
en la apotema central de los gobiernos anti-neoclásicos. Aquí el tema se vuelve más 
complejo,  porque  las  recetas  suelen  aparecer  en  todos  lados  y  no  todas  pueden 
sostenerse por sí mismas.

Kaldor nos servirá mucho en este punto, debido a que la industrialización toca un punto 
nodal en la propia dinámica capitalista. La agricultura debe ponerse en el frente del 
desarrollo de un país, porque los medios de subsistencia deberán estar controlado por 
el gobierno. Mientras el mercado deja al campo en manos de las oligarquías y a los  
intereses  mezquinos  de  estas,  por  el  otro  lado  un  gobierno  progresista  debe 
preocuparse por dotar de alimentos a su población.
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La  industria  energética  y  la  petroquímica  tienen  un  papel  muy  importante  en  este 
sentido, ya que los fertilizantes se convierten en una herramienta muy importante y el 
costo de la  energía debe ser  bajo.  Aquí,  la  línea es bastante keynesiana,  porque la 
recuperación del  campo está en incrementar  la  tasa de beneficio por parte de este 
sector  y,  así,  la  producción  de  alimentos  se  coloque  en  el  centro  de  un  gobierno 
progresista. Claudia Sheinbaum parece entender esto muy bien y, en sus 100 puntos, la 
petroquímica jugará un papel muy importante en su sexenio junto con el control de la 
energía y el petróleo.

Esta política pública será una pieza angular en términos económicos, porque la esencia 
de un proyecto poderoso debe estar construido desde la soberanía agrícola. El campo 
fue descuidado por el neoliberalismo y sus resultados son muy evidentes: el narco se 
empoderó en las narices de la teoría del equilibrio general. La 4T podrá quitarle el poder 
al narco si logra quitarle el soporte material del crimen organizado que es el monopolio 
de las tierras del país. Para ello, Claudia promete darle mejor dinámica al sector de los 
medios de subsistencia mediante el incremento de la productividad y la eficiencia de 
este.

La economía planificada intentará conectar dos sectores muy importantes, que son la 
agricultura  y  la  industria,  para  que  el  mercado  interno  se  fortalezca.  México  está 
convocando hacia una revolución agraria muy interesante, en donde la recuperación del 
campo se convierta en la insignia de esta nueva fase de la 4T. Si un gobierno tiene 
soberanía en lo que come su gente, entonces una izquierda revolucionaria puede pensar 
en otros modelos y  así  lo  dominados modernos puedan cumplir  su  meta histórica: 
derrocar el capitalismo.

El crecimiento económico está comprometido en estos siguientes años y la política 
interna es mucho más importante en este momento que la promesa de la inversión 
extranjera directa que nos dice que nos traerá bienestar y progreso. Mientras la derecha 
se aferra a los ideales del nearshoring, por el otro lado la izquierda quiere reconstruir su  
economía  doméstica  para  que  el  mercado  nacional  se  blinde  más  en  los  choques 
externos  que  la  dinámica  mundial  está  preparando  dentro  de  su  fase  de  la  crisis 
civilizatoria. 

La cuarta transformación enfrentará el enemigo mortal de la izquierda la cual algunos 
consideran que es la Inflación. No existe duda de que los movimientos progresistas que 
llegan al poder político, pues su principal adversario es el incremento de los precios de 
la canasta básica. El caso mexicano no ofrece de alguna manera un escenario diferente 
y nosotros diríamos en este punto que el siguiente sexenio se convertirá en el escenario 
perfecto para la aparición de este fantasma. 

Claudia Sheinbaum necesitará del control total del presupuesto público, es decir que la 
mayoría relativa permita al gobierno de la 4T que su gasto social sea aprobado tal cual  
la próxima presidenta lo tenga en plan original. Si la derecha mexicana le quita esta 
mayoría, entonces la izquierda deberá negociar las características de la política fiscal y 
el  boicot  se  abrirá  pasó  en  estas  negociaciones.  La  reacción  en  México  buscará 
debilitar a la izquierda y ellos buscarán cualquier oportunidad para esta situación.
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El gasto público será esencial en la lucha en contra de la inflación, porque la ingeniería 
fiscal puede darle un sentido a la dinámica capitalista. Algunos dicen que la izquierda 
busca no solo invertir, sino que su inversión sea más eficiente. La economía planificada 
tiene su base en la creación de sistema defensivo muy poderoso, para que el mercado 
nacional pueda blindarse de cualquier choque externo. El presupuesto público no puede 
quedar en manos de la derecha, porque estos no verán con buenos ojos un recorrido 
hacia el pueblo de México.

Sobre lo  anterior,  la  cuarta  transformación tiene un reto  muy importante,  ya  que la 
inflación se ha contenido en este sexenio gracias a la política energética de Obrador.  
Esta se sostiene gracias a la capacidad de control del presupuesto, pues su política 
económica pasó por el fortalecimiento de las dos empresas públicas estratégicas del 
país:  CFE  y  PEMEX.  Si  la  mayoría  relativa  se  pierde  en  el  congreso,  entonces  los 
avances obtenidos en esta materia se verían comprometidos y la inflación se iría hacia 
arriba. 

El  otro  tema  fundamental  está  en  la  recuperación  del  campo  mexicano,  porque  la 
presión inflacionaria tiene mucha relación con los índices de los bienes de consumo 
básicos. El alimento debe estar bajo el control del Estado mexicano y el objetivo sería 
garantizar la calidad de vida del mexicano. Este otro tema fundamental depende de la 
política  del  gasto  público  que  el  poder  legislativo  debe  aprobar  sobre  una  mayoría 
especifica. Entonces, la inflación no solo se basa en un aspecto técnico – económico, 
sino también debe estar en el centro la cuestión política y diplomática.

La planificación económica servirá de alguna manera,  para que el  siguiente sexenio 
pueda encontrar los preceptos necesarios para enfrentar el denominado demonio de la 
inflación. La 4T se está enfrentando a un escenario bastante complejo que muy pocos 
países enfrentaron airosamente en sus proyectos progresistas. Claudia debe saber muy 
bien que el golpe judicial no es nada en comparación de la inflación misma. Por ende, el 
siguiente sexenio se abrirá un campo de definiciones sobre el cual no se puede eludir 
sin miedo a equivocarse. 

La estrategia exige plantear un avance hacia el camino de la revolución social, en donde 
la  mejor  defensa sea el  ataque.  Es  decir,  la  Secretaría  de  Economía debe dejar  su 
función de mediadora entre los intereses de las oligarquías financieras y los intereses 
de  la  nación.  La  política  económica  del  futuro  ya  no  debe  restringirse  como  un 
contrapoder  simbólico  de  los  intereses  pecuniarios,  sino  que  su  función  está  en 
cambiar la dinámica de la construcción del sistema social para generar bienestar para 
los más pobres.

La planificación central económica tiene su punto de partida en la adecuación de las 
leyes económicas que, en otras palabras, nosotros podemos afirmar que la ley del valor 
capitalista se transmuta en la ley del valor socialista. En otras palabras, el mercado 
capitalista toma como punto de partida la acumulación de capital, mientras la sociedad 
socialista busca satisfacer las necesidades humanas. La planificación central intenta 
poner en el centro al valor de uso sobre el valor de cambio. 
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Frente a la crisis económica, la planificación central pretende buscar la racionalidad 
socialista de la economía, en donde el consumo y la producción encuentren su punto de 
equilibrio. La única manera de conseguir lo anterior, no es mediante leyes artificiales 
que impera en la propiedad privada capitalista, sino que la reproducción de la riqueza 
debe independizarse de las leyes burguesas y que el valor de uso se vuelva en el eje 
central  de la civilización nueva. El  precio y la ganancia dejarán de ser la guía de la  
actividad y las necesidades humanas regirán nuestro destino en la planificación central.

A contrapelo de la anarquía capitalista, la planificación central busca un plan general, en 
donde los objetivos deben ser claros en términos de los avances hacia una economía 
socialista. Para lo anterior, el plan necesita de un diagnóstico y proyecciones, ya que las 
decisiones de política económica deben partir de la realidad concreta, pero también se 
deben plantear  escenarios para enfrentar  los diferentes escenarios.  La planificación 
central no sólo es un capricho de una persona, sino que su aplicación debe contener 
ciertos elementos que le permitan sostenerse dentro de la dinámica de la economía 
capitalista.

La planificación económica debe contener tanto planes, proyectos y programas, puesto 
que la generalidad debe pasar a lo particular en sus diferentes niveles y escalas. Los 
planes tienen como finalidad tener como punto de referencia el actuar de los gobiernos 
nacionales y que sus metas estén construidos sobre la base del proyecto socialista. 
Los  programas  intentan  darle  forma  a  la  planificación  regional  a  nivel  espacial  o 
sectorial económicamente hablando. Los proyectos son la aplicación a lo local, como, 
por ejemplo, una obra estratégica en algún punto territorial de un país. Estos dos niveles 
de la planeación económica deben contemplar en sus propios pilares que el valor de 
uso será el eje de su funcionamiento y su objetivo será romper con la lógica mercantil 
capitalista.

La planificación económica central debe tener un programa de evaluación permanente, 
en donde los modelos económicos puedan ayudar a verificar el funcionamiento de las 
estrategias planteadas. La evaluación debe ser muy correcta, porque de ello depende el 
futuro de la sociedad del futuro. Por ende, esto no se puede tomar a la ligera y un 
proyecto de izquierda debe poner énfasis en la nueva metodología cuantitativa, para 
que los resultados sean palpables.

La  planificación  central  debe  contemplar  el  desarrollo  de  lo  algunos  consideran 
empresas  públicas,  ya  que  las  grandes  corporaciones  trasnacionales  no  tienen 
competencia  en  casi  todo  el  orden  económico.  Las  unidades  económicas  son 
herramientas muy importantes y cardinales para completar el muro defensivo de la 4T. 
El  poder  económico  debe  enfrentarse  con  poder  económico.  Mientras  el  valor  de 
cambio  siga  su  curso  en  los  proyectos  progresistas,  entonces  las  oligarquías  no 
tendrán  ningún  reparo  en  enfrentar  a  los  proyectos  populares  y  también  estas 
terminarán beneficiadas de este proceso. 

Las empresas públicas tienen la misión de organizar las economías desde el propio 
valor de uso, es decir su producción debe considerar las necesidades humanas y no las 
monetarias. Los derechos humanos no se garantizan únicamente bajo un reglamento, 
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sino que la estructura económica debe cambiar su propia lógica y, ahí, las empresas 
con  carácter  social  son  de  vital  importancia.  La  lucha  por  el  control  del  mercado 
significa beneficios y estos se distribuirán con base en la correlación de fuerza en la  
práctica misma del sistema de producción en específico. 

La recuperación del sentido social de la producción no solo es una cuestión de ética, 
sino que el objetivo es quitarle la hegemonía del carácter burgués del mercado interno 
del país. La recuperación de los sectores estratégico no solo puede reducirse a una 
cuestión moral, sino que la misma dinámica social tomar el control de estos sectores 
para que la sociedad en su conjunto sea beneficiada. El slogan “por el bien de todos 
primero los pobres” no solo debe contemplar una cuestión de la bondad, sino que la 
lucha económica se debe desplegar y, poco a poco, el orden neoliberal debe superarse 
bajo una nueva concepción de las empresas.

Las  empresas  públicas  deben  enfocarse  en  la  recuperación  del  valor  de  uso  y  los 
factores  productivos  deben pasar  a  este  sentido de  la  organización económica.  La 
tecnología  debe  estar  al  servicio  de  las  necesidades  humanas.  El  trabajo  debe 
recuperar  el  control  de  sus  productos.  La  tierra  debe  emanciparse  de  su  fertilidad 
burguesa. Este proceso puede iniciar dentro de los márgenes de la economía moral que 
la  4T  propuso  gracias  a  el  presidente  Obrador.  El  fin  último  es  el  crecimiento 
económico, pero este no estará atado a la programación burguesa, sino que su sentido 
debe aspirar al orden socialista: lograr el equilibrio de la vida. 

La secretaría de economía debe enfocarse a un programa completo sobre empresas 
públicas, en donde el avance hacia una economía social se lleve a cabo sobre un plan 
de varios plazos. Primero, la urgencia convoca al control de los sectores estratégicos. 
Segundo, en un tiempo más largo se debe aspirar al control de las ramas que permiten 
la industrialización y automatización. Finalmente, las empresas públicas deben dominar 
el campo económico en su totalidad. Este cambio es urgente en esta 4T, porque la 
lucha en contra del neoliberalismo no es de orden ético o moral, sino que la política 
debe desplegar su fuerza en el  área económica.  Frente al  ataque de la derecha, la 
izquierda debe enfocarse en el contragolpe. En tiempos de turbulencia, el obradorismo 
no debe olvidar el debate socialismo en contra del capitalismo y que la definición dentro 
de estos órdenes nos dará la oportunidad de construir una forma social basada en la  
barbarie o la prosperidad. 

La oportunidad de encontrar una posibilidad para construir una sociedad nueva debe 
partir de las propias condiciones históricas de cada país. En México, el debate se está 
centrando  en  las  reformas  constitucionales,  en  donde  el  artículo  27  no  tiene  la 
visibilidad  merecida.  La  propiedad  del  suelo  y  subsuelo  no  puede  dejarse  de  lado, 
porque los principios de 1917 fueron sepultados por la reforma de Salinas de Gortari. En 
este  caso,  la  cuarta  transformación  debe  convocar  en  el  futuro  el  sentido  de  la 
apropiación de los  frutos de la  tierra  y,  por  ende,  el  horizonte debe definir  los  tres 
escenarios  posibles:  la  defensa  de  la  propiedad  privada,  la  defensa  del  ejido  o  la 
defensa de la nacionalización.
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Al final de cuentas, la relación entre el hombre y la naturaleza no puede dejar de lado el  
sentido del equilibrio, es decir la economía actual deja de lado el valor de uso y, por  
ende, el medio ambiente está en una crisis profunda. La propiedad privada generó los 
medios para hacer posible la posibilidad de un mundo apocalíptico y, por lo mismo, la 
propiedad socialista se convertirá en el eje para romper con esta dinámica y conquistar 
un mundo que ponga en el centro el equilibrio ecológico.

Una reforma constitucional debe apostar por darle un sentido socialista al artículo 27 y 
la nacionalización del suelo y subsuelo debe quedar en el proyecto de nación del futuro.  
La tierra no puede estar vencida a la lógica del plusvalor, por lo mismo el valor de uso 
debe poner en el centro de la fertilidad de la naturaleza. En donde, el sentido de la vida 
quede sujeto en este proceso y, por lo mismo, la dictadura del proletario debe recuperar 
el control del suelo de esta nación y el producto de este debe garantizar el bienestar de 
los más pobres.

Jonatan Romero

@1jonatan2 
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Argentina hoy
Desde la llegada a la presidencia de Javier Milei en Argentina se han sucedido una serie 
de  sucesos,  todos  negativos,  pero  que  sin  embargo  la  prensa  hegemónica  y  los 
ayayeros  del  presidente  presentan  como  necesarios,  e  incluso  convenientes,  acá 
algunos de ellos:

Inflación

Milei llegó al gobierno con la promesa de controlar la inflación, sin embargo, así van las  
cosas:

Los noticieros hablan de una “desaceleración” de la inflación, lo que es cierto, pero solo 
significa que no está creciendo tan rápido como antes, sin embargo, si los precios se 
estacionan en valores tan altos como los de hoy y la capacidad adquisitiva se mantiene, 
habrá sido una victoria pírrica, sin inflación, pero con mucha hambre.

Jumbot

Cerca al medio mes de abril, el ministro de economía argentino, Luis Caputo, anunció 
triunfal en TV de señal abierta que la inflación había sido derrotada y se había iniciado 
un efecto rebote, al que llamó una “V” por la forma del gráfico que mostraba la derrota 
de la inflación.  Caputo usaba los datos de Jumbot,  @Bot_Jumbo,  una cuenta de X, 
antes Twitter, que publicaba información de la evolución de los precios en Argentina,  
solo unos minutos después de las declaraciones de Caputo, Jumbot anunció que esa 
cuenta  era  un  experimento  social,  y  nunca  hizo  ningún  análisis  ni  seguimiento  de 
precios. Se suponía que el equipo de Milei estaba conformado por profesionales de 
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primer nivel, ya vemos que el nivel es “tan alto”, que toman por ciertos los datos de una 
cuenta  que  publica  información  falsa.  Acá  lo  que  publicó  Jumbot,  que  ha  sido 
cancelada de X.

Conan

Javier Milei tenía un perro llamado Conan, dice Milei que el perro era una reencarnación 
de  un  león  en  la  Roma  de  los  primeros  años  después  de  Cristo,  y  que  él  es  la  
reencarnación de un gladiador;  en aquel  tiempo gladiador  y  león hicieron un pacto,  
debido al cual hoy se habían encontrado en Argentina. Cuando Conan estuvo enfermo y  
mayor, un veterinario infomó a Milei que al perro no le quedaba mucho tiempo de vida, 
al hoy presidente se le ocurrió la idea de clonar al perro; se tomó la muestra biológica 
necesaria y se envió a EEUU, así, al cabo de algunos meses, retornaron 4 o 5 perros  
clones de Conan, no se sabe el número exacto, en todas las fotos y videos aparecen 4 
perros, pero los allegados y el propio Milei dicen que son 5.
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En una entrevista en TV, un periodista mencionó a los 4 perros que todos veían en las 
fotos, Milei corrigió y dijo que son 5, Conan, Murray Milton, Robert y Lucas; ¿dónde está 
el quinto perro? Es una interrogante que se hace mucha gente, así que otro periodista 
en una conferencia de prensa, le preguntó al vocero de la presidencia, Manuel Adorni si  
eran 4 o 5 los perros, a lo que Adorni respondió que era una falta de respeto, y no iba a  
contestar; luego la prensa adepta a Milei criticó al periodista que hizo la pregunta, lo 
ninguneó e intentó ridiculizarlo, sin embargo el periodista explicó que si son 4 perros, y  
el presidente dice que son 5, hay una evidente deficiencia en su salud mental, y es un 
asunto que atañe a todos los argentinos.

Desmantelan la política nuclear argentina

Milei se comprometió a cancelar el proyecto  nuclear Atucha III que tiene financiamiento 
chino, y a frenar la construcción del reactor Carem, ante Laura Richardson, general del 
ejército norteamericano y por presión de esta, ¿alguien dijo soberanía?

“Confunden” base china

Varios  periodistas  argentinos  hablaron  durante  días  acerca  de  la  necesidad  de 
clausurar una base china en el sur argentino, porque ellos presumían que allí habrían 
militares, la base es de investigación científica, y hoy el propio gobierno de Milei ha 
reconocido que allí no hay personal militar.
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La  campaña  contra  la  base  china  coincidió  con  la  llegada  de  Laura  Richardson  a 
Argentina, no sabemos si a los periodistas argentinos se les ocurrió el tema porque sí, o 
quizá eran sus ganas de hacerse notar frente a Richardson; en cualquier caso, patético.

F16

Argentina compró 24 aviones militares F16 a Dinamarca, son aviones de 40 años de 
antigüedad,  que dicen haber  sido actualizados,  el  costo  fue  de  US $  300 000 000, 
(trecientos millones de dólares) y las naves se irán entregando a un ritmo de 6 cada 
año; un miembro del gobierno argentino señaló que los aviones servirían para defender 
al  pueblo  argentino  de  “todas  las  amenazas”,  sin  especificar  cuáles  eran  esas 
amenazas.

Meses atrás, Milei dijo “no hay plata”, ¿cómo es la cosa?

Marcha de universitarios

Una multitud de manifestantes, la mayoría estudiantes universitarios, se movilizaron en 
todo el país exigiendo al gobierno de Milei que no se recorten los presupuestos de sus 
centros de estudios; el impacto en la opinión pública fue tal que el propio presidente se 
vio obligado a calificarla como una “causa noble”.

Sin  embargo  los  recortes  al  presupuesto  de  las  universidades  siguen  operativos, 
algunos centros de estudio señalan que de persistir el recorte, solo podrán operar hasta 
junio.

Prohíben lenguaje inclusivo

No han prohibido su obligatoriedad, han prohibido su uso, ¡viva la libertad carajo!

¿Argentina a la OTAN?

Argentina presentó una solicitud para ingresar a la OTAN como socio global,  dijo el 
titular del Ministerio de Defensa de la República, Luis Petri. Parece que no es suficiente 
con desmontar la investigación científica, la cultura, la seguridad social, la educación 
universitaria, ahora también quieren entrar a la OTAN, lo que en buen romance significa 
la pérdida total de soberanía; porque donde manda la OTAN, no manda nadie más.

Milei y Richadson

Milei corrió presuroso a saludar a Laura Richardson, general del ejército de EEUU, luego 
dijo que haber entonado el himno argentino en Ushuaia, que es parte de Argentina, junto 
a Richardson, era la mayor muestra de soberanía de las últimas décadas, porque EEUU 
ayudaría a Argentina a recuperar las Islas Malvinas, que están en poder de Inglaterra

¿Dónde estudió Milei?

Antes de ser presidente, en el currículum de Milei aparecía que estudió economía en la 
Universidad de Belgrano, hoy dice que lo hizo en la Universidad de Buenos Aires (UBA),  
si Milei miente en esto, ¿en qué más miente?, o mejor preguntar, ¿en qué no miente?
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Las contradicciones de Milei

Los periodistas ayayeros, ministros, y mucha gente con elevado criterio, considera a 
Milei “el mejor presidente del mundo”, que sin embargo, y tal como hemos visto, está 
desmantelando  lo  existente  y  despilfarrando  los  recursos  del  país,  además  de  su 
extraña percepción de la realidad, pero si esto no es tan importante, lo que llama la 
atención es que Milei, desde que fue candidato y hasta hoy dice que el estado es una 
organización criminal, porque cobra impuestos coercitivamente, lo que constituiría un 
robo; ¡pero él es el jefe de estado!, ¿es jefe de una organización criminal, por confesión 
propia?

Desde que fue candidato,  y  también hoy que es presidente,  Milei  dice que el  banco 
central argentino es una entidad emisora de “papelitos” (el dinero impreso) y que no 
debe existir, para lo que convertiría al dólar en la moneda corriente en Argentina; que 
alguien le diga que el dólar es un papelito que lo emite otro banco central, quizá en la  
mente de Milei, el banco central argentino no sirve, pero el banco central de EEUU sí.

¡QUÉ HICIERON, ARGENTINOS!

Juan Pedro Mamani Quispe
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Crítica del neoliberalismo- VI

Resumen anterior: En la entrega anterior se trató sobre la ocurrencia de Margaret 
Tatcher en el sentido de que la sociedad no existe, lo que quedó inmortalizado en  
la frase “There is no such thing as society”; se mostró que esa frase y su autora 
son una mala broma, o una aberración.

El modelo fallido e incompleto

La economía moderna hace uso del análisis microeconómico, que consiste en concebir 
un  escenario  mínimo,  con  los  actores  esenciales,  en  condiciones  ideales;  en  este 
escenario,  hay  compradores,  productores  y  vendedores  actuando  individualmente; 
según este método, lo que ocurra ahí será lo que ocurra a nivel social, resultado al que 
se  llegará  haciendo  una  simple  sumatoria  de  las  acciones,  transacciones  y 
movimientos, pues el modelo a gran escala, no tendría por qué diferir del micromodelo 
siendo  solamente  una  generalización  de  este.  Además,  el  micromodelo  concibe  la 
realidad como un laboratorio,  en el  que el  experimento se repite,  siempre desde las 
mismas condiciones iniciales; de algún modo, en este modelo, los ciclos se repiten, y  
regresan  a  un  supuesto  equilibrio,  o  punto  de  partida;  así,  la  escasez  no  sería 
permanente,  sino  que  se  superaría,  retornando  a  un  punto  de  equilibrio,  lo  mismo 
ocurriría  con  cualquier  situación  que  no  produjera  una  interacción  adecuada  entre 
ofertantes y  demandantes;  cualquier  posición de abuso de poder,  o  monopolio,  por 
ejemplo, finalmente se resolvería dando paso al “equilibrio” (las comillas obedecen a las 
consideraciones de un artículo  anterior  de esta  serie,  en el  que se sustenta que el 
equilibrio no puede ser considerado  per se  un estado deseable dentro de un proceso 
económico); todo esto ocurre debido a una mano invisible, la del libre mercado, que 
siempre regula, siempre equilibra, y siempre repone las condiciones iniciales.

René Passet señala dos errores insalvables del análisis económico actual, en mi juicio 
los hay más:

“La argumentación neoliberal podría ser impresionante, si no se asentara sobre 
dos toscos errores: la reducción de lo humano a lo individual y la ignorancia de lo  
que la ciencia contemporánea denomina ‘niveles de organización’ o ‘estadios de 
evolución’. En este último punto, si Friedrich von Hayek, en su época, tal vez sea 
perdonable, sus émulos contemporáneos, -empeñados a toda costa en reducirlo 
todo a  lo  ‘micro’-  nos  proporcionan sencillamente  la  demostración  de  su  total 
ignorancia  de  algunos  conceptos  fundamentales  de  las  ciencias  de  nuestro 
tiempo” 1

Sobre este modelo, Escalante Gonzalbo escribe:

1 René Passet: Elogio de la globalización (Cayfosa-Quebecor S.A. pág 100)
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“En las páginas iniciales de su manual de economía, en el que han estudiado sus 
primeros  cursos  los  economistas  de  las  últimas  tres  generaciones,  Paul 
Samuelson es terminante: la economía es como la física; se refiere a los hechos, 
los organiza formalmente, y los explica mediante fórmulas matemáticas, igual que 
la física. La afirmación es muy discutible, pero la aspiración está clara.” 2

Este modelo, que los microeconomistas conciben como método científico, fue copiado 
del método de estudio de la termodinámica de la primera mitad del siglo XIX, en el que, 
para estudiar la dinámica de un gas, se estudiaba el comportamiento de una partícula 
individual,  y  luego  se  hacía  una  sumatoria  de  las  transacciones,  movimientos  e 
interacciones. Lo que olvidaron los microeconomistas,  o no quisieron considerar,  es 
que  la  termodinámica  corrigió  una  omisión,  a  partir  de  1850,  Rudolf  Clausius 
inicialmente,  y  luego en  1890 y  1900,  Ludwig  Boltzmann,  concibieron  la  idea  de  la 
entropía  para  explicar  una  propiedad  de  los  sistemas  termodinámicos,  que  jamás 
retornaban al mismo estado luego de algún intercambio de energía en su interior; desde 
entonces  ese  concepto  es  parte  de  la  teoría  termodinámica,  está  asociado  a  su 
segunda  ley,  que  establece  que,  en  los  sistemas  dentro  de  los  cuales  existe  un 
intercambio de energía, siempre aumentará la entropía, de modo irreversible.

Para  aclarar  el  punto,  pues  no  resulta  evidente,  la  entropía  es  una  medida  de  la 
probabilidad  de  un  estado  en  particular;  supongamos  que  tenemos  dos  dados,  al 
arrojarlos juntos, no es posible (la probabilidad es cero) obtener 1,  porque el menor 
número que obtendremos será 2, con un 1 en cada dado; la probabilidad de obtener 2  
es solo una dentro del total de opciones, al igual que la de obtener 12, porque ambos 
números solo pueden formarse de una manera cada uno; 1+1 y 6+6, sin embargo, la 
probabilidad de obtener 7 es mucho más alta, porque se puede formar de muchas más 
maneras,  como 6+1,  5+2,  4+3,  3+4,  2+5,  1+6;  entonces,  para  este  par  de  dados,  el 

2 Fernando Escalante Gonzalbo: Historia mínima del neoliberalismo (Turner 
Publicaciones S. L. 2016, P, 39)
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estado que nos muestra un 7 tiene más probabilidades de ocurrencia que el que nos 
muestra  un  2,  de  modo  análogo,  en  un  sistema  termodinámico,  hay  estados  más 
probables que otros,  porque pueden ocurrir  de más maneras,  por  lo  que,  así  como 
después de tirar los dados, es más probable obtener un 7 que obtener un 2, luego de 
cada  proceso  en  el  que  hay  intercambio  energético  al  interior  de  un  sistema 
termodinámico cerrado, el estado de este sistema, será uno de más alta probabilidad 
que el anterior, de manera irreversible; esto en física se enuncia como, “todo sistema 
cerrado, tiende a un aumento de entropía”.

Las consideraciones formales de esta ley, como sus ecuaciones, no son propósito de 
este  artículo,  lo  que  sí  se  quiere  mostrar,  es  que  los  sistemas  termodinámicos 
evolucionan  en  el  tiempo,  irreversiblemente,  por  tanto,  hay  una  línea  de  tiempo 
distinguible y sin retorno; esta ley es la que establece la imposibilidad de la existencia 
de una máquina de movimiento perpetuo; ningún físico, ingeniero, o estudiante con un 
mínimo  de  conocimiento  de  termodinámica  se  atrevería  a  afirmar  que  se  puede 
construir  una  de  estas  máquinas  que  solo  tienen  existencia  en  la  imaginación;  los 
microeconomistas por el contrario, se mueven muy cómodamente en su modelo que no 
ha considerado el paso del tiempo, y aún siendo una adaptación del método de estudio 
de la termodinámica a los fenómenos económicos, no se han dado por enterados de la 
existencia de una ley que de aplicarse mediante alguna analogía de simple construcción 
(la  segunda  ley  de  la  termodinámica  o  ley  de  entropía,  se  basa  solamente  en 
probabilidades, no requiere uso de las ecuaciones físicas que gobiernan los fenómenos 
termodinámicos), obligaría a revisar por completo el método de estudio de la economía 
basado en micromodelos.

Si en el modelo físico lo que se incrementa en el tiempo irreversiblemente dentro de un  
sistema  cerrado  es  la  entropía,  ¿que  sería  lo  que  se  incrementaría  en  el  modelo 
económico?, continuando con la analogía entre ambos modelos, con el paso del tiempo 
y las interacciones al interior de un sistema, un estado de más alta probabilidad será el  
que acontezca como consecuencia de las posibilidades de los actores implicados. En el 
primer artículo de esta serie se mostró matemáticamente que la probabilidad más alta 
es la  que tiende a acumular  la  riqueza en pocas manos,  es decir,  a  incrementar  la 
desigualdad; no hay razón alguna para presumir que la desigualdad se eliminará a sí 
misma, o que un presunto estado de equilibrio hará que retorne a un punto admisible, o 
manejable.
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¿Simplificaciones u omisiones?

Tanto en ciencia como en tecnología se suelen hacer simplificaciones, sin embargo, 
cualquier  estudio  serio  trata  de hacerlas cuando son realmente útiles  para conocer 
algún fenómeno de mejor manera, o para diseñar un sistema  cuando la simplificación 
no afecta el resultado de modo significativo; no es honesto hacer una simplificación 
para llegar a un resultado de antemano esperado.

Por ejemplo, sabemos que la tierra no es plana, sin embargo, si estamos nivelando un 
terreno de una hectárea, la curvatura de la tierra en esa superficie es tan pequeña que 
podemos  despreciarla  y  considerar  ese  terreno  como  plano;  la  diferencia  de  los 
resultados al haber hecho esa simplificación contra los que habríamos podido obtener 
de  no  hacerla,  es  tan  insignificante  que  no  vale  la  pena  tomarla  en  cuenta,  pues 
complicaría los cálculos innecesariamente; lo mismo podría ocurrir en muchos otros 
ejemplos, no tomar en cuenta un factor podría no alterar el resultado significativamente, 
por  lo  que,  de  tener  esa  certeza,  la  simplificación  puede  ser  válida,  razonable,  y 
conveniente.

Distinto es realizar una simplificación para forzar un resultado por conveniencia, podría 
ser  el  caso  de  considerar  la  variación  de  presión  atmosférica  con  la  altitud,  si  la  
diferencia es 20 m, quizá no tenga mucho sentido considerarla, pero si la diferencia es 
4000 m, con toda seguridad los resultados no obedecerán a la realidad, si esa omisión 
fue adrede, para obtener resultados en los que no intervenga ese factor, porque esos 
resultados son convenientes, y no porque sean muy cercanos a lo real, lo que se está 
haciendo no es ciencia, ni estudio, es simplemente un truco. 

La  economía  neoliberal  ha  decidido  ignorar  el  paso  del  tiempo  y  los  estadios  de 
evolución  a  los  que  hace  referencia  Passet,  citado  al  principio  de  este  artículo,  ni 
siquiera se ha tomado la molestia de argumentar que es una simplificación, solo lo ha 
omitido, de manera flagrante y grotesca.

¿Es serio hablar de la economía actual como una ciencia cuando sus simplificaciones 
son: No considera la entropía, no considera los cambios irreversibles en el tiempo, sus 
modelos son siempre cerrados, requiere de actores “perfectamente informados”, para 
una “competencia perfecta”?

El  análisis  económico  moderno  no  hace  simplificaciones  para  facilitar  las  tareas 
propias de este,  comete omisiones ad hoc,  para obtener los resultados que planteó 
como premisa; no es ciencia ni estudio, es un truco.

(Siguiente entrega: La honestidad intelectual)

Leonel Fuentes Avila
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Perritos falderos
Las  últimas  semanas  nos  han  otorgado  el  dudoso  privilegio  de  ver  algo  no  muy 
frecuente,  por  un lado en Ecuador,  el  allanamiento de la embajada de México,  acto 
reñido con todas las normas internacionales y los criterios sancionados en múltiples 
convenios y acuerdos, contra el derecho, la lógica, la razón, las buenas maneras y el 
sentido común, y que sin embargo su presidente y allegados defienden con endebles 
argumentos pero mucho ímpetu. Por otro lado, en Argentina, la actitud cada vez más 
beligerante de su presidente, Javier Milei para con sus compatriotas, a los que sigue 
denominando “casta” (privilegiados), “chorros” (ladrones), “ñoquis”, “chantas”, y otros 
calificativos similares o peores, en una actitud digna de un hincha de 15 años de un  
equipo  de  fútbol  perdiendo;  actitudes  completamente  alejadas  de  lo  que  cualquier 
persona con dos dedos de frente esperaría de un presidente de la república, mucho más 
de Argentina, país que no solamente nos dio al Diego y a Messi, sino también a cuatro 
premios Nobel, por no mencionar a Sábato, Cortázar, Borges, Arlt, Mercedes Sosa, Leon 
Gieco,  Charlie  García,  Daniel  Barenboin,  y  una  multitud  de  personajes  que 
engrandecieron Argentina; lo curioso (o no tanto) es que ese bravucón que insulta a 
diestra  y  siniestra  a  los  argentinos,  tiene  una  actitud,  servil,  genuflexa,  vergonzosa, 
frente  a  los  que  representan  los  poderes  que  él  admira,  y  a  los  que  sueña  verse 
sometido.

Noboa, el presidente de Ecuador, al que aparentemente se le va todo de las manos, con 
apagones  de  8  horas  en  varias  ciudades,  necesitaba  un  golpe  de  efecto  que  le 
permitiese ganar en el referéndum del 21 de abril, en el que, dentro de 11 preguntas con 
respuestas  más  o  menos  de  consenso,  quiso  camuflar  2  que  lo  favorecen  como 
empresario  y  a  otros  de  su  clase;  justamente  las  dos  preguntas  a  las  que  sus 
compatriotas dijeron NO, las restantes, todas fueron contestadas SÍ, mayoritariamente; 
¿qué decían estas dos preguntas que fueron rechazadas? Acá las transcribimos:

Pregunta  3:  ¿Está  usted  de  acuerdo que el  Estado ecuatoriano reconozca el  arbitraje 
internacional  como  método  para  solucionar  controversias  en  materia  de  inversión, 
contractuales o comerciales?3

Pregunta  4:  ¿Está  usted  de  acuerdo  con  enmendar  la  Constitución  de  la  República  y  
reformar el Código de Trabajo para el contrato de trabajo a plazo fijo y por horas, cuando 
se celebre por primera vez entre el mismo empleador y trabajador, sin afectar los derechos 
adquiridos de los trabajadores, de acuerdo con el Anexo 4?4

Ambas respuestas, de haber sido positivas, hubiesen permitido por un lado, omitir la 
legislación ecuatoriana en varias controversias pendientes entre el estado y empresas 
privadas, con personería extranjera pero fuertemente vinculadas a capitales locales, y 

3 Fuente: https://www.primicias.ec/noticias/politica/preguntas-consulta-popular-referendo-
noboa-ecuador/

4 Ídem
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por  otro,  precarizar  las  relaciones  empleador-empleado,  dándole  al  primero  la 
posibilidad de economizar costos en desmedro del bienestar de los segundos.

Noboa no  lo  logró,  el  allanamiento  de  la  embajada  mexicana  no  lo  situó  como un 
valiente patriota, sino como un niño caprichoso que no quiere acatar reglas, sus dos 
preguntas clave perdieron el referéndum, pero no es solo eso lo que Noboa buscaba, 
quería  además congraciarse  con sus patrones,  con Estados Unidos,  que busca por 
todos los medios encender la mecha de un conflicto militar generalizado (léase tercera 
guerra mundial), por esa razón, la OEA, que obedece a EEUU, emitió tardíamente un tibio 
comunicado  que  casi  no  condena  la  actitud  del  gobierno  ecuatoriano.  EEUU  está 
buscando  crear  uno  o  más  conflictos  militares  en  Latinoamérica,  está  tratando  de 
hacerlo en el Esequibo, entre Guyana y Venezuela, y ahora aprovechó la oportunidad 
para ver si prendía uno entre Ecuador y México.

Noboa  es  un  muchachito  que  no  entiende  de  derecho  internacional,  tampoco  de 
diplomacia, pero que sí es muy avispado en negocios, sobre todo cuando se trata de 
defender los de su familia, como dato curioso, Noboa es estadounidense de nacimiento, 
nació el 30 de noviembre de 1987 en Miami, Florida, EEUU.

Javier Milei, en Argentina, que como mencionamos líneas arriba es pródigo en insultos 
públicos a sus propios compatriotas, tomó presuroso un vuelo en la noche del 4 de 
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abril,  al  enterarse  de  que  la  general  del  ejército  norteamericano,  Laura  Richardson, 
llegaba  a  Ushuaia,  territorio  al  sur  argentino;:  Milei  no  fue  a  verificar  o  tomar 
conocimiento de lo que allí  hacía Richardson, fue a presentarle sus saludos, es que 
quizá en medio de sus desvaríos, Milei no sabe que es presidente de Argentina, y que 
solo le corresponde recibir a otros presidentes; los funcionarios de menor rango deben 
acercarse a saludarlo, y no al revés; sin embargo esto no debería extrañarnos, pues el 
presidente  argentino  menciono hace  algunos días,  que  su  “principal  objetivo”  en  la 
presidencia era establecer alianzas con EEUU; vaya, y nosotros que creíamos que era 
velar por el bienestar de los argentinos.

¿Cuál  es  el  trasfondo  de  estas  actitudes  patrocinadas,  alentadas,  o  secretamente 
aplaudidas por EEUU?

Del lado norteamericano es reafirmar su posición de dominio sobre Latinoamérica, a la 
que siempre consideró su patio trasero (no lo digo yo, lo dicen los mismos yankis), 
mediante el control de gobiernos títere que utilizará para ejercer ese dominio en el plano 
económico, polítco y militar, además, si no le es posible controlar toda la región, tratará 
de generar y/o avivar conflictos regionales que puedan desenlazarse como una guerra 
en  toda  forma,  y  así  tener  otro  foco  de  conflicto  que  se  sume a  la  tercera  guerra 
mundial, ya en carrera de inicio.

Del lado argentino y ecuatoriano, o mejor dicho, del lado de sus presidentes actuales,  
además de favorecer a sus allegados, lo que buscan es verse simpáticos a ojos de los 
norteamericanos;  detrás  de  las  bravatas  de  Milei  o  de  Noboa  lo  que  hay  es  una 
necesidad compulsiva de complacer al amo, como cualquier perrito faldero.

José Gómez Zapata
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SILENCIO
Jonatan Romero

El pasado 21 de abril, la Ciudad de México vivió uno de los debates más controvertidos, 
porque cierta izquierda no quedó satisfecha con el rendimiento de Clara Brugada. Sin 
embargo, nosotros afirmamos en la cuenta de “X”, antes Twitter, que nuestra próxima 
Jefa de Gobierno derrotó inobjetablemente a los candidatos de la derecha (Santiago 
Taboada  y  Salomón  Chertorivski).  El  tema  central  de  dicho  debate  fue  el  cartel 
inmobiliario, en donde el exalcalde de la Benito Juárez y actual candidato de la coalición 
PRI-PAN-PRD, quedó exhibido por sus nexos públicos y sin sombra de duda con los 
negocios turbios en la construcción de edificios.

Santiago Taboada y el  “Cartel Inmobiliario”

Pero el 24 de abril pasado, apenas a tres días de la fecha del citado debate, el Instituto  
Electoral de la Ciudad de México (IECM) dio a conocer la decisión de imponer medidas 
cautelares a Clara Brugada, candidata de la coalición Morena-PT-Verde, que implica un 
silencio implícito sobre el tema del Cartel Inmobiliario en la campaña y debate electoral 
con miras a la elecciones del próximo 2 de junio. Para los eruditos de la opinión, -sí, 
para ellos-,  Taboada se vio mejor en el debate. Entonces ¿por qué es Taboada y su  
equipo de campaña el que incentiva la promulgación de lo resulta en una ley mordaza 
sobre un tema de interés nacional? La respuesta es muy clara: porque en el debate, en 
los hechos, la izquierda le pasa por encima a la derecha.

Frente a esto, la izquierda debe seguir hablando sobre el tema, pero con la salvedad, de 
que es el  materialismo histórico el  que debe sobresalir  en este término. Sobre esta 
propuesta, a continuación expreso algunas hipótesis de trabajo, que son las siguientes:

Primero, el cartel inmobiliario fue favorecido por el Estado en la capital. Es decir, cinco 
políticos del  PAN-Gobierno en la Alcaldía Benito Juárez,  están involucrados en este 
tema, en donde tres nombres figuran directamente en estos negocios sucios: Jorge 
Romero Herrera, Christian Von Roehrich y Santiago Taboada. Cabe mencionar que cada 
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uno  de  ellos  ha  incentivado  y  participado  en  la  lucha  en  contra  de  la  Cuarta 
Transformación desde sus espacios políticos y particulares. Los negocios, dentro del 
neoliberalismo,  no  pueden  aislarse  de  la  estructura   gubernamental,  porque  las 
oligarquías  secuestraron  el  poder  político  durante  muchos  años  bajo  el  llamado 
neoliberalismo.

Segundo, el cartel inmobiliario seguía un móvil muy particular, ya que los funcionarios 
públicos  hacían  negocios  con  las  desarrolladoras  inmobiliarias.  La  construcción  de 
inmuebles no fue basada en las necesidades de la sociedad, sino que el cambio de uso 
del suelo y los permisos fueron otorgados gracias a muy grandes sumas de dinero. Las 
empresas involucradas son Danhos, Grupo Gigante Inmobiliario, IDEAL y OHL. En pocas 
palabras, el poder político estaba sometido al orden económico y la usura del espacio 
fue el centro de la política de vivienda en la Ciudad de México y particularmente en 
Benito Juárez.

Tercero, la empresa IDEAL, que nació en 2005, es una empresa líder en México en su 
ramo. Su génesis se debe a la escisión de Grupo Financiero Inbursa y su función es la 
obtención  de  contratos  y  concesiones  de  proyectos  inmobiliarios  a  largo  plazo.  Lo 
relevante es, en términos generales, que Carlos Slim está involucrado en el entramado 
del cartel inmobiliario, ya que este empresario tiene una participación muy grande en el 
grupo IDEAL. El gran terrateniente sigue disfrutando de grandes beneficios al amparo de 
negocios oscuros con funcionarios neoliberales.

Cuarto, los otros tres grupos (OHL, Danhos y Grupo Gigante Inmobiliario) son empresas 
cuyos  accionistas  están  vinculados  con  los  fondos  de  inversión  más  grandes  del 
mundo. En otras palabras, la oligarquía financiera tiene el control de estos negocios y 
estos utilizan empresas satélites para hacer negocios oscuros con los gobiernos de 
derecha o neoliberales. El poder económico se apoderó de la ciudad y, en especial, son 
dos grandes fondos de inversión los principales protagonistas de estas transacciones: 
Vanguard y Black Rock.

Finalmente,  el  cartel  inmobiliario es una red muy compleja que el  poder económico 
imperialista  impuso  en  gran  parte  de  la  ciudad  para  que  el  suelo  sirviera  como 
mecanismo  de  usura.  Las  oligarquías  se  encargaron  de  seducir  a  los  funcionarios 
públicos,  para  que  los  negocios  inmobiliarios  no  se  detuvieran  en  la  larga  noche 
neoliberal. Mientras la renta del suelo subía de manera impresionante, por el otro lado 
los negocios turbios agilizaron el  enriquecimiento de una élite política y económica. 
Claro que la derecha no quiere escuchar nada sobre el cartel inmobiliario, porque entre 
más se hable de esto, más se exhibe a la raíz del mal.

El Ajolote 
Línea Editorial
@LJyDMx
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La última cita
— ¿Nos veremos el  23 de diciembre del  2010 a  las  7  de la  noche en la  puerta  de 

D’onofrio en Miraflores? -me preguntaba más que extrañado.

— Sí -le respondía yo totalmente convencida- sé que será raro vernos allí, supongo que 

habrá  pasado  el  tiempo  y  que  no  nos  habremos  visto  en  años,  pero  será  lindo 

encontrarnos a conversar y saber cómo estamos.

— Sí, me parece raro. ¿Y si ya estoy casado o tú estás casada?

— Igual vamos, solo vamos a comer un helado y conversar.

— Me parece que no estás calculando cómo pueden cambiar las cosas.

— Tú tampoco. A lo mejor ese día despertamos en la misma casa, casados y solo te 

digo “recuerda que tenemos una cita esta noche” -dije mientras me molestaba por su 

gesto de incredulidad.

— No sé, me parece temerario citarnos ahora para dentro de 15 años.

—  Bueno,  si  no  quieres  no  vayas,  igual  yo  voy  a  estar  allí  esperándote  -casi  grité 

cerrando la conversación.

El 23 de diciembre del 2010 ya estábamos separados, después de 13 años y 5 meses 

de matrimonio. Yo no fui a la cita. Nunca supe si él fue.

Miriam Carreño Colchado
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